### El Heraldo de México p. 5



#### #OPINIÓN

### LAS NUEVAS PRIORIDADES DE MORENA: CDMX, EDOMEX Y COAHUILA

Supera esta semana el escollo de la Reforma Electoral y va el partido guinda por las elecciones de 2023... y 2024



on la discusión y eventual aprobación del Plan B de la Reforma Electoral concluye esta semana el debate legislativo y la estrategia de la 4T se enfocará, a partir de ahora, en dos temas: las elecciones

en el **Estado de México** y **Coahuila**, y en la recuperación política de la CDMX, en donde Morena sufrió un "descalabro" en los comicios de 2021.

Sobre el Plan B electoral, Morena en el Senado está resuelto a enmendar la plana a los diputados, sobre todo en el rubro en el que los partidos de la chiquillada quisieron imponer una ventajosa medida para desaparecer el porcentaje de votos obligatorio para mantener el registro. Eso será eliminado.

No se espera una rebelión contra el inquilino de Palacio. La petición del Presidente, de que

se quiten las inconsistencias aprobadas en San Lázaro, coincidió con la postura de **Ricardo Monreal** por lo que en la Cámara alta, me dicen, harán una revisión minuciosa de

las cuatro leyes secundarias.

Paralelamente, desde el fin de semana trabaja **Mario Delgado**, dirigente de Morena, en varios frentes, particularmente en la designación de quien representará al partido en los comicios de Coahuila. Se reunió con el presi-

dente López Obrador en Nuevo León, así como con **Adán Augusto López** y el canciller **Marcelo Ebrard**. Hablaron de 2024, sin dejar de lado 2023.

Prevén, incluso, que hoy se dé a conocer el nombre del abanderado en Coahuila, resultado de una contienda de pronóstico reservado, en la que se cerró la votación y la final quedó entre el subsecretario **Ricardo Mejía** y el senador **Armando Guadiana**. De entre ellos saldrá el candidato.

Por lo que hace al Edomex, me comenta una fuente de Morena que el triunfo de **Delfina Gómez** pasa también por lo que se haga en la CDMX, donde su partido perdió la mitad del territorio en las elecciones de 2021. Incluso, con la persecución de panistas vinculados con el llamado Cartel Inmobiliario, el gobierno de **Claudia Sheinbaum** dio el banderazo de salida a una estrategia para aniquilar a la oposición. Pretenden ir al fondo. Así como hay orden de aprehensión contra el exdelegado de Benito Juárez, **Christian Von Roehrich**, buscarán fincar responsabilidades a otros altos dirigentes del partido azul. Están resueltos a otorlos política y jurídicamente.

Para la recuperación de la CDMX, además, reforzaron la estructura del partido con la llegada de **Sebastián Ramírez**, así como con la participación de grupos encabezados por **Andrés Manuel López Beltrán**, quien reporta

a Palacio Nacional. Van por todo, porque de lo que puedan hacer en la capital depende, en parte, el triunfo en el Edomex, pero sobre todo la candidatura presidencial de Sheinbaum. Y para eso no escatimarán esfuerzos.

la ciudad reforzaron la estructura

Para recuperar

#### Y como dice el filósofo...

Nomeacuerdo: "El político debe ser capaz de predecir lo que va a pasar mañana, el mes próximo y el año que viene, y de explicar después por qué no ha ocurrido".

> ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ



BUENO y a todo esto... ¿alguien sabe qué premio traen las corcholatas morenistas? Porque **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard**, **Adán Augusto López** y **Ricardo Monreal** se andan promoviendo como la mejor opción para suceder a **AMLO**, pero no se les conoce una propuesta clara de gobierno.

DADO QUE en **Morena** el Presidente es el gran elector, los precandidatos están demasiado interesados en quedar bien con su jefecito santo, pero se han olvidado de explicarle a las y los ciudadanos qué es lo que ofrecen en caso de llegar a la Presidencia. De hecho, ya hasta se está hablando de un debate entre ellos, pero... ¿de qué van a debatir si no se les conoce una propuesta propia?

SE ENTIENDE que **Andrés Manuel López Obrador** lo que quiere es alguien que "continúe" su obra, o lo que es lo mismo: que le sirva como prestanombres para otros seis años de gobierno. La pregunta es: ¿Sheinbaum, Ebrard, López y Monreal están dispuestos a ser los patiños del tabasqueño? Hasta ahora lo han sido, pero falta ver si lo serán transexenalmente.

. .

HOY los coahuilenses le estarán rezando con especial fervor a la **Virgen de Guadalupe**, pues se tiene previsto que **Morena** anuncie quién será su candidato a la gubernatura en 2023. Casuaaalmente el destape se dará después de la encerrona del sábado en **Monterrey** entre **Mario Delgado** y **AMLO**.

TANTO el senador **Armando Guadiana** como el ex diputado federal **Luis Fernando Salazar** salen muy arriba en los sondeos, pero el subsecretario **Ricardo Mejía** ha recibido apoyos indebidos desde **Palacio Nacional**, por lo que de ganar se da por sentado que habrá una fractura morenista.

CUENTAN que en el **Senado** el famoso **"Plan B"** de la mal llamada reforma electoral se ha convertido en un juego de ajedrez legislativo y político, para que pase y no pase al mismo tiempo.

SI BIEN **Morena** y aliados cuentan con los votos para aprobar el dictamen, fue tal el cochinero que les mandaron de **San Lázaro** que **Ricardo Monreal** ya convenció al gobierno federal, vía **Adán Augusto López**, de hacer por lo menos 70 enmiendas... hasta ahora.

SEGÚN CUENTAN, Monreal no está de acuerdo con la minuta ni con la idea de votarla precipitadamente sin conocerla ni estudiarla, por eso la enfrió mandándola a comisiones, pese a las presiones que recibió para que se votara rápidamente.

PESE A ESTO, existe el riesgo de que la bancada morenista se subleve y pretenda llevarla al pleno y aprobarla echándole montón. Por eso, dicen, **Ricardo Monreal** está negociando artículo por artículo con el titular de **Gobernación**, para tratar de evitar una catástrofe.

• • •

UN GRUPO de científicos llevó a cabo un profundo estudio sobre el multiverso y en ninguno de los universos paralelos al nuestro la refinería de **Dos Bocas** refina petróleo en 2022. Que alguien le avise a **Rocío Nahle**.



Ofrezco desinteresadamente mi congelador para que en el Senado congelen la iniciativa presidencial que tiende en el fondo a desaparecer al INE.

# ¿Chicle y pega?

ulcilí, muchacha ingenua, cándida, les dijo llorosa y compungida a sus papás. "¿Recuerdan que me hablaron ustedes acerca de las abejitas v las florecitas? Pues quiero decirles que anoche me picó la abejita"... Don Sinople declaró en la fiesta: "Por parte de padre provengo en línea directa de los Borbones de España, y por parte de madre mi as-cendencia llega hasta la Casa de Austria". Comentó una invitada: "¡Pues vaya que se carga usted un tremendo pedigrí!". "Señora mía -se atufó don Sinople-. Le aseguro que estoy perfectamente sobrio"... El padre Arsilio estaba confesando a una de sus feligresas, de quien había oído ciertas cosas. Le preguntó, severo: "¿Le eres infiel a tu marido?". Respondió la mujer en tono de justificación: "¿Pues a quién más puede serle infiel, padrecito?"... Se ha dicho siempre que la expresión "error involuntario" es incorrecta, pues en un verro cometido intencionadamente no hay equívoco, sino dolo, intención aviesa. Yo pienso que hay quienes simulan error por aquello de "a ver si es chicle y pega". Su error es voluntario, entonces, astucia disfrazada de equivocación. A esta especie, creo, pertenecen los errores reconocidos por los diputados de Morena, y por el propio

López Obrador, en la iniciativa de reformas electorales enviada por el Presidente a la Cámara antes llamada Baja que ahora merece el calificativo de bajísima. Cuidado, sin embargo, con ese reconocimiento, que puede ser también simulación, caballo de Troya para colar otros cambios a la legislación electoral igualmente contrarios a la ley. Alguna vez di una conferencia para los obreros de una fábrica de electrodomésticos, y me la pagaron con un congelador, artículo de lujo en aquel tiempo para un hogar modesto como era el de mi esposa y mío. Nuestro refrigerador era apenas un poco más grande que un frigobar de cuarto de hotel. El tal congelador funciona todavía. Lo ofrezco desinteresadamente, en forma totalmente gratuita, para que en el Senado congelen por tiempo indefinido esa iniciativa presidencial que tiende en el fondo a desaparecer al INE o a volverlo un instrumento al servicio del gobierno, y no de los ciudadanos. Cuidado, lo repito, con los errores involuntarios. Suelen ser bastante voluntarios... La espléndida rubia le contó a su amiga: "Cuando Santa viene a mi casa la noche de Navidad siempre baja por la chimenea. Lo recibo cubierta sólo por un negligé vaporoso y transparente. Me deja los regalos,

y cuando se va tiene que salir por la puerta, pues no sé por qué ya no puede salir por la chimenea"... Don Languidio llegó muy apesadumbrado de su visita al médico. Le contó a su mujer: "El doctor me dijo que debo renunciar a la mitad de mi vida sexual". Le preguntó secamente la señora: "¿Y a cuál mitad vas a renunciar? ¿A la mitad que te imaginas o a la mitad de la que hablas?"... Doña Ignavia, nueva rica, fue a Roma. Le preguntó una amiga: "¿Visitaste la Fuente de Trevi?". Repuso: "No sabía que Gloria tuviera una fuente en Roma"... Dos compadres entraron a robar elotes en una milpa. A fin de no ser descubiertos, se cubrieron con una piel de vaca. Apenas iban a cometer el hurto cuando el compadre que iba atrás le dijo con alarma al de adelante: "Compadre: viene el toro, y parece que realmente cree que somos una vaca". "No importa, compadre –respondió el otro-. Usted entreténgalo allá atrás, mientras yo acá adelante me robo los elotes"... El ginecólogo le informó a la paciente que se había presentado como señorita Trasminás: "Está usted embarazada". "No me lo explico, doctor -se azaró ella-. Lo único que ha hecho mi novio es mirarme". Acotó el facultativo: "Pues ha de tener una mirada muy penetrante"... FIN.

El látigo del Ejecutivo cancela al Congreso como un espacio de deliberación. El Senado tiene una responsabilidad enorme.

#### JESÚS SILVA-HERZOG MÁRQUEZ



# En busca de la debilidad

a Historia encubre el desprecio de la experiencia. Se invoca todo el tiempo el pasado para desoir las lecciones recientes. Se trata de hablar de héroes remotos para no reconocer el mérito del reformismo cercano. Esa historia no es prudencia: es exaltación.

México acumuló una rica experiencia reformista. El camino habrá sido lentísimo, pero tenía una dirección y un método. Se avanzaba para insertar el pluralismo en las instituciones representativas, para asegurar la soberanía del voto, para emparejar el terreno de la competencia. La negociación abrió el cauce del reformismo. Las reglas del luego no fueron nunca impuestas por una mayoría sorda. Tratándose de la plataforma de las elecciones, resultaba claro que todas las fuerzas políticas debían ser escuchadas. No solamente se aceptaba que su crítica era legítima, sino que en su voz había propuestas dignas de tomarse en cuenta. El reformismo democrático comienza cuando

el régimen deja de imaginarse como propietario de la legitimidad, como el único heredero de la historia.

La ruptura más profunda del régimen con la experiencia reciente radica en ese rechazo al método de la reforma. ¡Al diablo con sus negociaciones! Nunca habíamos sido testigos de un intento de reforma electoral que desechara, de inicio, la negociación. La esencia de esas conversaciones era la búsqueda del entendimiento. Se partía de la desconfianza, pero se creía en el acuerdo. Había agravios de un lado y temores por el otro. Pero en la ley podía encontrarse el consenso. Reformas de autoría múltiple que entretejieron logros y concesiones.

logros y concesiones.

No es extraño que ese camino desembocara en un árbitro fuerte e imparcial que pudiera disciplinar a los contendientes. El conflicto encuentra equilibrio en las instituciones. En el IFE primero y en el INE después coincidieron todas las fuerzas políticas y por eso fueron construidas como organizaciones

fuertes y solventes. Las sucesivas generaciones reformistas pensaron en el árbitro como un agente que tuviera el empaque para enfrentar a quienes buscan el poder con trampas y que estuviera dotado de una estructura capaz de organizar elecciones en un contexto complejo.

Ese logro y ese método es lo que rechaza el nuevo régimen. Quiere su reforma electoral y no le interesa abrirla a la participación de las oposiciones. El régimen, en efecto, pretende desmontar esa plataforma compleja que se construyó entre protestas e incontables mesas de negociación. Asume que la única voz que vale para cambiar las reglas del juego es la suya. No le interesa escuchar a las oposiciones ni a los conocedores y por eso quiere una ley electoral que provenga de una sola voluntad. Ni a los suyos considera el dictado de una corte ensimismada.

El régimen persiste en la destrucción del árbitro. Primero intentó que lo eligiera la porra, ahora lo quiere con

silbato mudo y piernas lentas. El Presidente quiere un INE sin recursos profesionales. Quiere un árbitro débil y torpe; un árbitro que sea testigo de atropellos sin sanción. Su animosidad lo ha llevado a repudiar la negociación que es el camino indispensable del acuerdo. Se ha dicho muchas veces. Para aprobar impuestos es suficiente una mayoría; para cambiar las reglas de la competencia electoral es de elemental sensatez buscar el consenso. Desoír a las minorías es una provocación. Por ese desprecio se avasalla a la Cámara de Diputados. No es solamente un escándalo de malas formas; es una violación a los principios constitucionales de la labor legislativa el aprobar una reforma tan compleja como la electoral en unos cuantos minutos y a ciegas. La mayoría morenista en es asamblea votó a oscuras para modificar las reglas de la competencia democrática. Con una premura injustificable, aprobó cambios cuyos alcances ignora. El látigo del Ejecutivo cancela al Congreso como un espacio de deliberación y lo convierte en sello de sus rencores. El Senado tiene una responsabilidad enorme y el líder de su mayoría, una oportu-nidad irrepetible. Les corresponde cuidar la solidez del árbitro y defender la dignidad del Poder Legislativo.

La demolición avanza: se debilita al árbitro, el Legislativo se somete a los chasquidos presidenciales, las reglas del juego se rehacen por obsesión de un hombre.



AMLO durante muchos años afirmó luchar por la democracia; hoy parece decidido a acabar con ella con un procedimiento muy cuestionable. Así no.

# Esclavos de la prisa

"Es hora de detenerse. ¿Por qué tanta agitación? Mi abuela decía que no debemos ser esclavos de la prisa".

Isabel Allende, El plan infinito

odas las reformas electorales del pasado se negociaron durante meses con la oposición y al finalizar se aprobaron por consenso. El presidente López Obrador, sin embargo, quiere imponer la suya sin negociación y a las prisas.

Los diputados que votaron a favor de la iniciativa de reforma de las leyes secundarias ni siquiera tuvieron oportunidad de leerla. En el Senado, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, se negó a la humillante dispensa de trámites y votación inmediata que ordenó su homólogo Ignacio Mier en la Cámara de Diputados. Aun así, el senador morenista César Cravioto ha adelantado que se planea concluir la reforma esta misma semana. La idea es que se apruebe en comisiones el lunes 12 de diciembre para pasar al pleno el martes 13; esto permitiría enviar la iniciativa de regreso a los diputados, que tendrían que aprobarla sin las modificaciones que hicieron y por las que los regañó el Presidente, para el jueves 15, día del cierre del periodo ordinario de sesiones.

El senador Cravioto ha lanzado, además, una amenaza a Monreal: o se alinea a las instrucciones del Presidente o queda fuera: "Todos tenemos que ir a favor. Es un tema prioritario para el fortalecimiento de la democracia, para el proyecto de la Cuarta Transformación. Son de las iniciativas donde todos tenemos que ir a favor".

Fortalecer la democracia es una de las mentiras con las que se promueve esta iniciativa por la que se han descartado todos los trámites y procedimientos de ley. Su propósito es cargar los dados en elecciones futuras para favorecer a Morena y permitir el surgimiento de un nuevo sistema de partido hegemónico, como el que encabezó el PRI durante la mayor parte del siglo XX. La otra gran mentira es la que afirma que con esta reforma se lograría un enorme ahorro de dinero público. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, dijo que sería de 5 mil millones de pesos, pero el pre-sidente López Obrador declaró que 3,500. ¿Por qué cifras tan diferentes? Porque no tienen idea. Esta iniciativa de reforma al vapor no viene acompañada de estudios que muestren cuánto dinero se ahorraría ni qué problemas podría haber en la aplicación de recortes a los presupuestos del INE y del Tribunal Electoral. El monto del ahorro no es ni siquiera un cálculo aproximado.

No soy de los que dicen que el INE no se toca. Nuestro sistema electoral tiene muchos defectos, algunos de los cuales fueron introducidos en las reformas de 2007 y 2014 por esos mismos grupos de izquierda que hoy han llegado al poder con López Obrador. Los cambios futuros, sin embargo, deben hacerse con tiempo y con acuerdos con la oposición. Además, las enmiendas no deben afectar la calidad de los procesos electorales y mucho menos poner fin a la alternancia de partidos en el poder que solo empezamos a gozar en el país a partir de las elecciones federales intermedias de 1997.

Yo lamento la actitud del presidente López Obrador en este tema. Durante muchos años afirmó ser un luchador por la democracia; hoy parece decidido a acabar con ella para restablecer el sistema de partido hegemónico que dijo combatir en el pasado. Y lo está haciendo con un procedimiento muy cuestionable, al impulsar una iniciativa hecha a las prisas, sin permitir que los legisladores tengan siquiera oportunidad de leerla. Así no se debe legislar sobre un tema tan importante, así no se debe legislar sobre ningún asunto.

#### • PUMAS

AMLO le cedió el micrófono en la mañanera del viernes 9 a Amir Ibrahim, un supuesto periodista que, entre otras cosas, dijo que el consejero electoral Ciro Murayama –"imaginense", dijo, imitando al Presidente– es uno de los dueños del equipo de futbol Pumas. La afirmación fue desmentida por la UNAM y por Murayama. Me pregunto si Liz Vilchis incluirá esta falsedad en su Quién es Quién en las Mentiras.

e confirmarse la alianza PRI, PAN, PRD para competir por la gubernatura del Estado de México en junio próximo, el gran perdedor sería el ex alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, quien por más de siete años intentó construir una candidatura personalísima que no cuajó, convirtiéndose en un aspirante "fallido" a la primera magistratura

Y el fracaso no solo es para el actual diputado local, también para sus seguidores y seguidoras y para el emblemático Partido Acción seguitoras y para el embiematico Partido Accion Nacional (PAN) que prácticamente ha sido "encapsulado" por el grupo al que pertenece Vargas del Villar, apuntalado, este último, hasta el momento, por Marko Cortés, líder nacional blanquiazul que tampoco se le augura un final feliz cuando se agote el periodo de su representación panista.

Es deber señalar que, al concretarse la posible descrita alianza partidista, la candidata será Alejandra del Moral Vela, dejando a la deriva Vargas del Villar, incluso prácticame expuesto al mejor postor del ajuste de cuentas pendientes a que podría ser sometido. 1.- Vargas del Villar, prácticamente está

atado a lo que diga, ordene y guíe Alfredo Del Mazo Maza, denostado a la vez por la tradicional clase política blanquiazul mexiquense que vio mermados sus espacios partidistas al concluir el sexenio presidencial de Felipe Calderón Hinojosa

2.- Vargas del Villar está a expensas también de las investigaciones que podría iniciar el gobierno de la Cuarta Transformación por sospechas de malversación de recursos públicos otras indagatorias, al calor de la disputa por el poder en el Estado de México.

Incluso el grupo de poder priísta que tomará el control de la candidatura a la gubernatura que estará representada por Alejandra del Moral Vela, como ya se anotó, no comulga con la estancia del ex edil de Huixquilucan en la jerga del juego por

ex edit de Huxquincan en la jerga del juego por la gubernatura mexiquense. Sin candidatura y huérfano de poder político, Enrique Vargas Del Villar, podría quedar desamparado, prácticamente solo. Y con ello, las y los primeros damnificados

producto de la lucha por el poder político mexiquense continuarán surgiendo, como es el caso también de la legisladora priísta, Ana Lilia Herrera Anzaldo, quien quizá en sus momentos de "arrebato" político habrá prácticamente enterrado

sus aspiraciones gubernamentales. Lo hizo hace cinco años, al haber urdido un "madruguete" plagado de nulo oficio político, convertido en "auto destape" fallido, con la intención intrínseca de "descarrilar" la candidatura que ya había sido designada desde el 2011 a favor de Alfredo Del Mazo Maza, la verdad una joya de desatino perfecto de Ana Lilia Herrera Anzaldo, quien hasta hoy padece las consecuencias.

Y las seguirá padeciendo en caso de que insista en convertirse hoy y siempre en aspirante del PRI a la gubernatura del Estado de México con casi nulas posibilidades de serlo, pues la legisladora no forma parte del séquito exquisito que abrigan las y los integrantes del mítico "Grupo Atlacomuco", no encaja en su historial y tampoco en su "meritocracia", como en contraparte sí reúne los requisitos en el esquema de mujeres Laura Barrera Fortoul o en esta ocasión Alejandra Del Moral Vela a quien no obstante le abrieron -los poderes fácticos priistas locales- el espacio temporal, pues de no ganar la gubernatura en junio del 2023 todo acabará y a partir de ese momento "cada oveja con su pareja"; es decir , el mítico "Grupo Atlacomulco" recuperará de immediato el especio prestado a Del Moral, sin la más mínima posibilidad de integrarla a sus filas, como le ocurre actualmente a Eruviel Ávila Villegas, que le alquilaron la franquicia hasta el 2024 y, tras cumplirse dicho plazo, "cada quien paga su golpe", pues el ecatepense no es aceptado para formar parte del mítico "Grupo Atlacomulco", porque así son sus reglas no escritas

De tal suerte que en este espacio se analizó en su momento en el sentido que la diputada Anal Lilia Herrera Anzaldo se habría aliado a grupos y personajes que la dejarían sola , y así ocurrirá , incluso damnificada indirecta a la vez del derrumbe de Enrique Vargas del Villar a quien la ex alcaldesa de Metepec le compró el inviable proyecto de remar juntos con rumbo a la gubernatura mexiquense , aventura que se fue diluvendo al tenor de las equivocadas decisiones producto de la impericia política:

1.- Desde el PAN, empujados por Enrique



Afloran las primeras y primeros damnificados de la lucha por el poder mexiquense.

Enrique Vargas del Villar, de activo a "desactivado" en el escenario sucesorio.

Ana Lilia Herrera Anzaldo, el detalle de no cumplir con los requisitos de incorporación al mítico "Grupo Atlacomulco".

Alejandra del Moral Vela, lo urgente e imprescindible.

### El juego de las "corcholatas".

Vargas del Villar y su grupo, de última hora animaron la alianza electoral "Va por el Estado de México" en los comicios intermedios 2021 integrada por PRI-PAN-PRD.

2.- Alianza que se convirtió en un "manjar" para los priistas mexiquenses que estaban en esos

para no prinsta inexqueirese que estadon en estos momentos más que "moralmente" derrotados. Cuando pudo haber sido el PAN, sin alianza, el haberse posicionado electoral y políticamente tras dichos comicios, dominando el llamado "corredor azul" y el resto de los triunfos que no requerían de la unión con PRI y PRD.

Pero se prefirió poner en prenda el capital toral blanquiazul cuyo resultado final fue en beneficio del PRI, justamente donde se fraguó la candidatura de Alejandra del Moral Vela, sin esa alianza Del Moral hoy no fuera la virtual candidata del PRI a suceder a Alfredo Del Mazo Maza, pues no hubiera logrado los triunfos comiciales que la apalancaron y que ni el mismo priismo los esperaba.

Y paradójicamente también, sin alianza, el PAN estaría dominando hoy el escenario político-electoral mexiquense y Enrique Vargas del Villar festejando su inminente candidatura gubernatura del Estado de México con el PRI o sin el PRI como aliado, con posibilidades de triunfo o en Coabulia

Por eso la política es para iniciados, ahora Enrique Vargas del Villar está en el umbral de la derrota derrota y Alejandra Del Moral también, sino actúa, esta última, en dos vías precisas en los 90 días próximos:

UNA.- la vía política política y

DOS.- la vía electoral electoral.

Ambas imprescindibles para un partido que por más de 80 años ha ostentado el poder y que insiste llegar a los 100 remolcando por vez primera en su larguísima historia a una mujer en el contexto quizá de los momentos más adversos para sus siglas en tierras mexiquenses.

SÍNTESIS POLÍTICA

La carrera por la sucesión más larga en la historia de México es más un maratón que una carrera de caballos. Si este año ha estado marcado por los destapes en el juego de las corcholatas, como Andrés Manuel López Obrador bautizó a los aspirantes a relevarlo en la presidencia, 2023 se perfila como un año de definiciones. Serán ses de recorrer y operar en el territorio, cerrar alianzas, incidir en las reglas internas de competencia y en la recta final, medir fuerzas para tomar decisiones. Morena, el partido más votado del país, no solo pone en liza una candidatura. también se juega el futuro de su proyecto político, qué pasará después de López Obrador.

El diario El País describe así lo que

denomina "El juego de las "corcholatas": Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Ricardo Monreal ya comienzan a delinear el plan para demostrar músculo las próximas semanas. El canciller anunció el pasado fin de semana que recorrerá los 300 distritos electorales, el banderazo de salida oficial de su campaña. "Primero tenemos que ganar una encuesta, que por ahí alguien dice que ya la tiene, que ya esto y que ya lo otro. Todavía no empezamos. Hoy empezamos", dijo Ebrard en un acto con 10.000 personas en el World Trade Cen-ter de Ciudad de México. El mensaje es para Sheinbaum, puntera en el grueso de las encuestas, unque la única que importa es la que celebrará Morena para definir la candidatura

Son, de hecho, varios mensajes. Ebrard puso de manifiesto, por un lado, que ya tiene presencia en cada uno de los distritos electorales en disputa, un despliegue para operar la campaña y movilizar votantes por todo el país. "Vamos a ponernos a trabajar por esa encuesta porque las encuestas hay que ganarlas", señaló, por otro lado, el titular de Exteriores. La insistencia en la encuesta es también una señal de que Ebrard busca que haya un piso parejo para todos los contendientes, ante el runrún de que el respaldo a Sheinbaum desde Palacio Nacional es claro. La emisaria ha sido la senadora Malú Micher, que ha dejado claro que buscan que haya reglas claras, un debate entre precandidatos y que sea una encuesta ndependiente.

La analista Ivabelle Arroyo Ulloa, subraya que otra ventaja de Ebrard es que también es el único que ya ha buscado una candidatura presidencial en el pasado. "Las campañas son distintas entre los cuatro", comenta Arroyo. "A Ebrard lo veo dirigiéndose mucho más hacia afuera del partido y menos hacia la militancia, por mucho que ya cuente con una estructura organizada", agrega. Ebrard, dice la analista, tiene credenciales como uno de los miembros del Gabinete más eficaces, pero también la cuenta pendiente de "hacerse fuerte en los espacios olíticos en los que ha militado, entre lide que le respondan y sean capaces de hacer

Mientras el discurso de Ebrard se centra en abrir un nuevo capítulo dentro de la "Cuarta Transformación", Sheinbaum es más directa al hablar de dar continuidad al proyecto de López Obrador y de defender que ella es de las que construyó y estuvo en Morena desde el primer momento. El politólogo Fernando Dworak considera que, a pesar de la cercanía con el presidente y de las giras de fin de semana, Sheinbaum tiene que buscar cierta autonomía y trabajar en su imagen pública. "No es una líder de masas", afirma el analista. "Es un reto para cualquiera que pretenda sustituir a López Obrador: construirse un carisma propio más allá del presidente", agrega Dworak.

No es una tarea sencilla. El líder del movimiento ha construido una legitimidad a partir de décadas de trayectoria política y movilización permanente. Para muestra, la movilización permanente. Para muestra, la multitudinaria marcha presidencial que amasó a más de un millón de personas, una lealtad independiente de los altibajos cotidianos y que apela a años y años en "la lucha". Pese al conflicto con el Instituto Nacional Electoral, "Es Claudia" es tendencia en redes sociales desde el pasado fin de semana y desde entonces se han formalizado comités ciudadanos para impulsar su candidatura donde cuenta, en el terreno.

La prensa y la opinión pública se inclinan a pensar que están ante una carrera de dos punteros. Adán Augusto López y Monreal discrepan, pero persiguen estrategias diametralmente diferentes. "Que siga López porque estamos agusto" es el

eslogan que pretenden posicionar los simpatizantes del secretario de Gobernación y que han relanzado también el fin de semana. Fuera de los reflectores la semana pasada por una tos, el operador político del presidente busca capitalizar que sus tareas lo llevan a los Estados para darse a conocer entre la ciudadanía. A pesar de que su presencia en medios ha crecido exponencialmente en los últimos meses, el veterano político aún tiene problemas de reconocimiento entre los votantes. "No es el quién se coloca en este tablero, parece que es colocado por el presidente para diversificar el juego", apunta Arroyo.

Monreal, en cambio, se presenta como un mbre de ideas propias" en un movimiento que busca unidad y disciplina. El senador no se mostró incómodo entre los abucheos que recibió en Hidalgo y parece saber bien que puede sacar jugo a esa incomodidad. "Manda el mensaje constantemente de que no es irrelevante ni prescindible", señala la analista. Dworak no ve prescindible , senata la analista. Divorak no ve que Monreal tienga posibilidades reales de hacerse con la candidatura presidencial, pero sí identifica a un actor de probada capacidad de interlocución y operación política. "Quiere mostrar que vale y cuánto le costaría a Morena perderlo", dice el

politólogo.

Los acercamientos de Monreal con la llevado a algunos a imaginar que la posibilidad de la fragmentación de las corcholatas de Morena es latente y que es probable ver a varios en la boleta para 2024. La ausencia de liderazgos opositores antoja también esa posibilidad. Pero Dworak lo lee de forma distinta. "La oposición no es un espacio para ganar, pese a que muchos se resistan a creerlo", zanja. "Ni para Monreal ni para Ebrard es atractivo dar ese brinco", agrega. Su interpretación es que, a pesar de que Sheinbaum parece inamovible como "la favorita del presidente", lo que los otros aspirantes buscan es un acomodo durante el próximo sexenio: un papel relevante en el Legislativo o, en el caso de Monreal, competir por la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México, una opción que se le negó en

Arroyo no concuerda. "En el caso de Ebrard hay indicios suficientes para decir que realmente está compitiendo por la candidatura, no solo por lo que dice, sino por su historia", afirma. El canciller ha repetido que aún falta mucho y que no piensa darse por vencido. Para cuando sea la otación, la persona que contienda por Morena tumplirá prácticamente tres años bajo los reflectores como presidenciable. En cualquier caso, al margen de las interpretaciones, la parálisis no es una opción para ninguno de los aspirantes. "El que no se mueva, no va a salir en la foto", dice Dworak en una reinterpretación de la famosa frase del líder sindical Fidel Velázquez.

"Los meses críticos serán entre agosto y noviembre", anticipa Dworak. En junio habrá elecciones en el Estado de México, la entidad con efecciones en el estado de Mexico, la entidad con más votantes del país, y Coahuila, otro bastión histórico priista. En julio, probablemente se resolverán las impugnaciones de la votación. En agosto se cerrarán los últimos apoyos dentro de la estructura partidista, casi hasta septiembre, cuando inicia el periodo ordinario del Congreso. En su opinión, será en el tramo final del próximo año cuando se empiece a aclarar el panorama. En México, los funcionarios públicos que compitan están obligados a renunciar al menos seis meses antes de la elección en julio de 2024. Es el margen, opina también el politólogo, que tiene López Obrador para mantener el control y la influencia sobre la elección del candidato, un proceso que tendrá que legitimarse con el cierre de filas de la militancia y los simpatizantes. "Vienen meses muy divertidos", vaticina el especialista.

Al calor de campañas y precampañas, el próximo año pone a prueba también la madurez de Morena como partido-movimiento, su capacidad de lidiar con las pasiones de sus aspirantes y su confirmación como una maquinaria para ganar elecciones y evitar un resurgimiento de los partidos tradicionales. Y ahí habrá que echar cuentas y cálculos para lo que alcanza y para lo que sigue. "Aquí estamos hablando de impresiones y efectos que estamos viendo en el tablero político, no estamos hablando de sus intenciones porque esas no las conocemos", advierte Arroyo. Ante la paradoja de los próximos meses, cuando el sexenio se empieza a hacer viejo, pero aún es muy pronto para adelantar cualquier decisión, cada corcholata hace su juego. (Elías Camhaji, autor de este texto publicado en el sitio de Internet del diario El País).

### El Heraldo de México p. 6

# CONTRA LAS — CUERDAS —



#### #OPINIÓN

Anoche se tuvo acceso a lo que se va a someter a discusión y que quedó modificado ayer. No se salva el hecho de compactar y fusionar direcciones del INE

## CONTRARREFORMA AL PLAN B DE AMLO



etectados los supuestos errores, o dicho de otra manera, trampas de los diputados de Morena y aliados en el plan B de López Obrador, para reformar y debilitar al INE y a partidos políticos, el Senado determinó frenar el proyecto de Reforma que trastocaba la Constitución y redactar un nuevo proyecto.

Anoche se tuvo acceso a la contrarreforma que se va a someter a discusión esta semana y que quedó modificada ayer. No salvan eso sí nada referente a compactar y fusionar direcciones del INE, pero se fortalece a las coaliciones, un punto que como salió de la Cámara de Diputados pegaba a los partidos con modificaciones sobre el voto en las umas, era una violación constitucional. El tema de la coalición queda de esta forma:

El derecho de asociación de los partidos en los procesos electorales a cargo de elección popular federal o local está regulado por la Ley General de Partidos Políticos. Independientemente del tipo de elección, convenio de coalición donde candidatura común y términos precisamos en el mismo, cada uno de los partidos políticos aparecerá con su propio

Las modificaciones dejan intacto el tema de la paridad emblema en la boleta electoral, según la elección; los votos se sumarán para el candidato de ésta y contaria para cada uno de los partidos políticos para todos los efectos establecidos en esta ley. Estas son otras modificaciones importantes a la nueva Ley General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral.

Quitan cláusula de vida eterna (art 12). Eliminan la salvedad de pérdida de registro (art 15). Dejan intacta la prohibición de que el INE y TEPJF no podrá memitir nuevos criterios una vez iniciado el proceso electoral. Quienes decidan contender por la elección consecutiva por el mismo principio, deberán hacerlo por el distrito o circunscripción por el cual fueron electos en el proceso electoral immediato anterior (art 272). Quitan definiciones alusivas al gobierno indígena, sistemas normativos y gobierno comunal. (art 3). Fortalecen derechos y autogobierno de los pueblos y comunidades indígenas (art 5). Dejan intacto el tema de paridad. Senadoras o diputadas que ejerzan el derecho deben separarse de su cargo hasta un día antes de las campañas.

UPPERCUT: Hablé ayer con Ricardo Sheffield, titular de la Profeco, en el Informativo de Fin de Semana del Heraldo Radio, además de la sanción económica a la que someterá a Ticketmaster por la reventa de boletos para el concierto de Bad Bunny con 10% de sus ganancias del año pasado, me dijo que la empresa se portó muy mal todo el año, porque detectoron que se trata de un modus operandi de un mafia interna que vende los mismos asientos dos veces o más. Los casos son cada evento, pero por tratarse del personaje que cantó en el Azteca los fraudes no se pudieron ocultar. Agregó que la Profeco va a abogar no sólo por la devolución del totaly un extra por la venta del ticket falso, sino que se peleará por los viáticos (transporte, comidas y hospedaje) si se demuestra de personas que vinieron de fuera y fueron defraudados.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

### RUMBO -POLÍTICO



#### #OPINIÓN

EL CUADRANTE POLÍTICO DE LAS CORCHOLATAS

Coincido en que la contienda está al interior de Morena, ya que el que sea el candidato del partido, tiene más posibilidad de ser el próximo Presidente



n días recientes tuve un encuentro con un amigo, **Juventino Cota**, con quien estuve conversando sobre el tema de la sucesión presidencial, no de todos los posibles candidatos, sino sólo de aquellos que tienen verdaderas posibilidades de convertirse en el próximo Presidente del país. Con sabias

palabras, Juventino hizo un análisis dónde identificaba el cuadrante político de los aspirantes. Este ejercicio es conocido como gráfico de Nolon y básicamente define la posición política de una persona en un sistema de coordenadas, permitiendo identificar el cuadrante político en el que se encuentra ubicado.

Claudia Sheinbaum es la corcholoto que está situada más al extremo izquierdo, proveniente de la izquierda de la lucha democrática. Aunque en fechas recientes, con la intención de ganar más simpatizantes, la hemos visto con personas que nunca pensamos que fuera a involucrar, como el consejero Antoni Gutiérrez-Rubí, o promoviéndose en medios como El País, o en entrevistas con personajes como Martha Debayle.

Marcelo Ebrard, ubicado más al centro y siendo el candidato preferido, incluso por amplios sectores de la oposición. El

Mario Delgado afirmó que el candidato a la presidencia se elegirá por una encuesta canciller se ha apresurado a presentar una estructura para impulsar su proyecto político, y lo vemos con una estrategia de ganar simpatizantes especialmente del sector juvenil, a través de videos en redes sociales, pero estando más alejado del núcleo del obradorismo, ese que marchó con el Presidente, semanas atrás.

Por su parte, Adán Augusto, situado en el centro izquierda, siendo la persona más parecida al presidente Andrés Manuel López Obrador. Es el que mejor conoce y quien garantiza la continuidad del proyecto, ya que lo iniciaron juntos desde Tabasco. Actualmente, es el principal operador político y la mano izquierda del Presidente, por lo que lo vemos siempre solucionando temas con gobernadores, en el Congreso y con el Poder Judicial. Su estrategia es cumplir los proyectos del mandatario, y es esa eficiencia la que ha hecho que su imagen como presidenciable haya crecido.

Juventino y vo coincidimos en que la contienda definitoria está al interior de Morena, ya que el que sea el candidato del partido, es el que tiene la mayor posibilidad de convertirse en el próximo Presidente. De momento las cosas están bastante cerradas. La semana anterior, se publicó el informe de la LoEncuesto.mx, para conocer quiénes son los personajes mejor posicionados en la opinión pública rumbo a las elecciones presidenciales de 2024 de Morena, el estudio señala un empate técnico entre Claudia Sheinbaum (29.9 por ciento), Marcelo Ebrard (27.8 por ciento) y Adán Augusto (27.7 por ciento).

El análisis de Juventino me pareció pertinente, ya que si bien el dirigente nacional de Morena, **Mario Delgado**, afirmó que el candidato a la Presidencia será elegido por medio de una encuesta, un ejercicio de este tipo para para identificar la posición política de cada aspirante, puede permitir que la gente que tenga la oportunidad de participar en la encuesta cuente con más herramientas para poder decidir, especialmente ante lo cerrado que se espera sea la contienda.

ARTUROAVILAANAYA@GMAIL.COM / @ARTUROAVILA\_MX

## En el Congreso, una mala y una buena



sta semana la Cámara de Diputados y el Senado de la República aprobarán dos reformas importantes, una mala

La mala:

La semana pasada, sin siquiera haber leído la propuesta que les dio el Ejecutivo, los diputados federales de Morena y sus aliados legislativos decidieron utilizar su testaruda mayoría para aprobar las reformas a los 457 artículos de seis leyes secundarias en materia electoral. Ni un día se tomaron para leer lo que les

mandaron y peor aún, al intentar hacer adecuaciones para congratularse con sus aliados que se verán afectados con estas reformas. introdujeron párrafos a todas luces inconstitu cionales; a grado tal que el coordinador de los diputados morenistas Ignacio Mier y el propio secretario de Gobernación, Adán Augusto López, tuvieron que reconocerlo.

En el Senado, el líder morenista, Ricardo Monreal, aseguró que la aprobación del denominado Plan "B" del presidente Andrés Ma-nuel López Obrador para cambiar las reglas electorales antes de 2024, sería con responsabilidad y que se tomarían el tiempo necesario para analizar las propuestas y aprobarlas.

Pero la presión pudo más que la prudencia y la responsabilidad; de ahí que para hacer el análisis, comparativo y en su caso, nuevos planteamientos, los senadores sólo tuvieron cuatro días, luego de que la minuta llegara el jueves pasado al Senado y este lunes será discutida ante las Comisiones de Gobernación

uscutudante asconissiones de Gobernación y Estudios Legislativos Segunda. En el Senado, Morena y sus aliados del Par-tido del Trabajo, Verde Ecologista y Encuentro Social hacen la mayoría simple que se requiere para aprobar las reformas a leyes secundarias; por lo que se espera que esta misma semana quede aprobado el Plan "B", aunque se prevé que vaya a ser controvertido ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Pero también hay una buena:

Ante las críticas que recibieron los diputados federales de Morena por haber fraccionado la ampliación del periodo vacacional de 12 días continuos por la mitad; también tuvieron que reconocer su error y lo que se veía lejano será solventado por el Senado mexicano.

De esa manera, a partir de que se apruebe y el Gobierno federal promulgue esta reforma en beneficio de los trabajadores, en el primer año laborado se podrán gozar, de, al menos, 12 días continuos de descanso con goce de sueldo, los cuáles se irán incrementando dos días hasta que se tengan 10 años cumplidos de trabajo.

Esta reforma ya podría haber sido aprobada si no fuera porque una vez más los diputados federales hicieron mal las cosas. Y con su ignorancia, los únicos que perdemos, somos los ciudadanos.

#### YEN PREGUNTA SIN OFENSA:

La semana pasada el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador intervino en dos conflictos de otros países. Primero aseguró que la condena de seis años de prisión contra la expresidenta de Argentina, Cristina Fer-nández, obedece a una venganza política y la segunda intervención fue al acusar a las élites de Perú de la destitución del presidente, Pedro Castillo. ¿No que muy juarista?

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

### El es-pejismo del Senado



oy comienza en Comisiones en el Senado la revisión del llamado "Plan B" de reforma electoral que los diputados de Morena y aliados regalaron al presidente Andrés Manuel López Obrador y, pese a las promesas de Ri-cardo Monreal de revisar "minuciosamente"

el documento, no hay mucho que esperar. Lo único que podría reivindicar a los sena dores de Morena con sus electores es que rechazaran en sus términos el bodrio aprobado

en San Lázaro, pero no lo harán. Monreal dice bien cuando afirma que de lo que decida el Senado dependerá en bue-na medida la democracia en el país, pero no existe el compromiso explícito de rechazarlo. Si acaso, la promesa de revisarlo "a con-ciencia", lo cual, en términos prácticos, no significa nada.

La bancada de Morena está hoy más dividida que nunca por razones de la sucesión presidencial.

Monreal tiene a un grupo de fieles, entre los que destaca **Alejandro Armenta**, presidente de la Mesa Directiva, pero los que se suman a sus posiciones no llegan a 20 y hay algunos, como la expresidenta del Senado **Mónica** 

Fernández, que ya le voltearon la espalda. Los números no le dan al zacatecano para evitar que Morena y sus aliados refrenden, con los cambios que les ordenaron desde Palacio Nacional, el famoso Plan B.

Podrá decir que se hizo la lucha y abstener-se de votar en el Pleno, pero eso no le ayudará ni interna ni externamente en su carrera por

Lo delicado es que hoy, cuando inicie la discusión en las Comisiones, tampoco la oposición se ve muy resuelta a dar la batalla; más bien parecen resignados a lo inevitable.

Como sea, las declaraciones de Monreal y

el entorno en que se dan generaron una esperanza de que el Senado se pueda convertir en el dique legal para evitar un asalto al INE y al futuro de la democracia en México.

Lo recomendable sería no hacernos ilu-

Mucho se ha criticado en redes y medios la actuación servil del gobernador de Nuevo León, Samuel García, hacia el presidente Andrés

Manuel López Óbrador. No tendría por qué causar extrañeza.

Ningún gobernador, de cualquier partido, se puede pelear con el Presidente, y más cuando de esta relación dependen los recursos financieros para los estados.

Si no, pregúntele a otro emecista, Enrique Alfaro, cómo le fue en los primeros años de la administración lopezobradorista cuando quiso rebelarse.

Ahora que, una cosa es respetar la investidura presidencial y otra ponerse de tapete. Sutil diferencia.

Dos poblanos están protagonizando la pelea del sexenio por ganarse su estrellita en la frente con el objetivo de ser considerados para

suceder al gobernador **Miguel Barbosa**. Se trata de **Ignacio Mier**, coordinador de los diputados de Morena, y **Alejandro Ar-**menta, presidente de la Mesa Directiva del

Mier está en campaña permanente desde San Lázaro para ganarse el favor de López Obrador; por eso aprobó sin leer el "Plan B", que incluyó una modificación inconstitucional para tratar de salvar a sus aliados políticos en el caso de que no obtuvieran 3% de la votación nacional en la próxima elección. No es el candidato de Barbosa, con quien ha

sostenido diferencias abismales

Armenta, más modosito, también se ha estado moviendo los últimos dos años, pero lo

ha hecho sin contrariar al gobernador. Recientemente anunció la creación de una red de simpatizantes para respaldar sus aspi-

Dicen que el acuerdo con Barbosa, hace cinco años, es que en el 2024 le toca a él. Aversi es cierto.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.

# ¿SERÁ?

#### Un estado fallido

La masacre de el Durazno muestra la realidad de **Guerrero**, desde las poblaciones más pobres, en la sierra, hasta los lugares más conocidos como **Acapulco** están bajo el verdadero dominio de la delincuencia. La **ejecución** de siete personas el sábado pasado y la inacción de la autoridad, que sólo se limitó a informar que atendieron un llamado de esa comunidad y que, por instrucciones de la gobernadora **Evelyn Salgado**, irían autoridades a la zona, obligó a los vecinos a bloquear la carretera **Acapulco-Zihuatanejo** para exigir **justicia**... Nos comentan que aunque Guerrero muestra que es una entidad con un Estado fallido, una voz desde **Palacio Nacional** saldrá a culpar al neoliberalismo y a Felipe **Calderón**, aunque él dejó de gobernar al país hace 10 años. ¿Será?

#### ¿Y la Justicia Administrativa?

Como no queriendo la cosa, y aprovechando el ruido que hacen las **reformas** a leyes secundarias y los diputados que no saben o no quieren leer, el 8 de diciembre fueron aprobadas reformas a la Ley Orgánica del **Tribunal de Justicia Administrativa**, que según especialistas le quita dientes, porque ya se puede retirar del cargo a los **magistrados** que resuelvan contra acciones de **Gobierno**; en pocas palabras, se trata de otro **órgano autónomo** incómodo, en la bolsa. ¿Será?

#### Alerta electoral

En el Instituto Nacional Electoral (INE) ya se encendieron las alarmas, debido a que por segundo año consecutivo pueden tener una amarga Navidad, pues, en diciembre de 2021, se validó la Consulta de Revocación de Mandato sin los recursos necesarios, y ahora cabe la posibilidad de que se apruebe el Plan B en el Senado, con cambios sustanciales a la ley electoral, de cara al inicio de los preparativos de sucesión presidencial. ¿Será?

#### Sorpresa deportiva

A más de uno le llamó la atención que la tribuna de La Mañanera se le prestara a Amir Ibrahim para dar a conocer su reportaje "El Cártel del gol", donde se revelaron audios de empresarios vinculados al futbol. Ya se dice que la jugada se hizo para subir el rating de La Mañanera. Ya hay quienes se preguntan si habrá más sorpresas ¿Será?

#### Respaldo

Nos cuentan que el presidente Andrés Manuel López Obrador defiende al recién destituido Pedro Castillo para reforzar su discurso, dedicado a sus simpatizantes. Incluso hay quienes no descartan que al igual que con Evo Morales, una aeronave vaya por el peruano, junto con su familia, para llevarlo a tierras mexicanas. ¿Será?

#### SOCIEDAD Y PODER

# AMLO: con el golpista Castillo... y contra el INE

Raúl Trejo Delarbre trejoraul@gmail.com



esesperado y aislado, Pedro Castillo perpetró en Perú un grotesco golpe de Estado. El Congreso, al que quisde inmediato. Los partidos lo dejaron solo. Las Fuerzas Armadas no lo respaldaron y la policía lo detuvo.

Mientras muchos gobernantes del Continente y el mundo condenaron ese intento para quebrar la legalidad en Perú, Andrés Manuel López Obrador quiso justificarlo. En una forzada voltereta, cuestionó la hostilidad política que condujo a Castillo "a tomar decisiones que le han servido a sus adversarios para consumar su destitución".

De esa manera, el presidente mexicano avaló un golpe de Estado. El profesor Castillo no quería desconocer las normas constitucionales, pero las circunstancias lo forzaron. Con el mismo y peregrino argumento se podría decir que Augusto Pinochet no quería asaltar el Palacio de La Moneda en 1973, pero Salvador Allende no le dejó otra opción.

En esa defensa de Castillo, López Obrador practica dos de sus muletillas retóricas y políticas. Por una parte, elude reconocer las irresponsabilidades que cometen aquellos con quienes simpatiza (igual que hace con sus propios actos). La culpa no es de ellos sino de sus adversarios. Los causantes de una decisión equivocada son presentados como víctimas.

Al mismo tiempo, al abogar así por el hoy ex presidente peruano López. Obrador reitera su desdén por instituciones y leyes cuando no convienen a las causas que él respalda. Castillo quiso cancelar el orden constitucional. Nuestro presidente, como ha dicho, no acepta que le vengan "con ese cuento de que la ley es la ley". Para él todo se vale cuando se trata de sus intereses.

En Perú hay una crisis política de inciertas perspectivas. Defenestrado el presidente que en junio del año pasado ganó las elecciones, la vice presidenta que lo reemplazó tiene escaso apoyo y la elite política está desprestigiada. El Congreso que reviró a Castillo destituyéndolo, es rechazado por el 85% de los peruanos. En tal escenario, la intervención de un gobierno extranjero para respaldar a Castillo no ayuda a ninguna solución política.



López Obrador defendió sin argumentos al golpista. Luego envió a nuestro embajador en Lima a visitarlo en prisión. Imaginemos la reacción del gobierno mexicano si un embajador extranjero acudiera a los separos policiacos para buscar a un detenido de gran relevancia política.

Para el populismo elemental que practican López Obrador o Castillo la ley es reivindicable cuando les resulta útil y, si no, la consideran un estorbo. AMLO quiso trastocar la Constitución para reemplazar al Instituto Nacional Electoral con un organismo sometido al gobierno. pero no pudo. La gran marcha nacional del 13 de noviembre se lo impidió, en el que ha sido el mayor fracaso político en sus cuatro años de gestión. Ahora quiere alterar la legislación electoral. Con tal de complacerlo, los diputados de Morena aprobaron una iniciativa que no revisaron, ni entendieron, porque la habían recibido horas antes de votar por ella.

La contrarreforma que impulsa el gobierno, entre otras consecuencias, desmantelaría la estructura, cimentada en las Juntas Distritales, que le permite al INE organizar las elecciones. También acabaría con la armazón profesional que se articula en la Junta General Ejecutiva En Perú hay una crisis política de inciertas perspectivas. Defenestrado el presidente que en junio del año pasado ganó las elecciones, la vice presidenta que lo reemplazó tiene escaso apoyo y la elite política está desprestigiada. El Congreso que reviró a Castillo destituyéndolo, es rechazado por el 85% de los peruanos.

del Instituto y propiciaría el despido de centenares de trabajadores. Con el pretexto de ahorrar recursos, quedaría socavado el funcionamiento de la autoridad electoral. Además los funcionarios públicos podrían hacer proselitismo político desde sus cargos de gobierno. Esa reforma sólo conviene a quienes quieran hacer trampa en las elecciones de 2024.

Para lograr el apoyo de los convenencieros partidos Verde y del Trabajo, Morena modificó la iniciativa del presidente y alteró el umbral del 3% nacional que cada partido debe obtener en las elecciones federales a fin de conservar su registro. Además se permitiría que, cuando postularan candidatos comunes, los partidos pudieran traspasarse votos unos a otros. Ambas disposiciones son inconstitucionales.

La contrarreforma electoral se encuentra en el Senado. El gobierno quiere acelerar su votación para que no sea discutida con esmero. Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, tendrá un papel fundamental en el destino de esa iniciativa —y de esa manera, en el porvenir de la democracia mexicana—.

No es claro cuántos de los senadores de Morena respaldarían a su coordinador. Monreal disculpa el atentado contra el INE cuando dice que la iniciativa 
presidencial no pone en riesgo a la democracia. Pero también admite que esa 
propuesta implica crear un nuevo sistema electoral, lo cual sería contrario a la 
Constitución.

Esa contradicción Monreal no podrá resolverla con juegos de palabras, ni con una propuesta intermedia. López Obrador quiere golpear al INE, debilitándolo. La única opción ante ese intento es defender a la autoridad electoral respetando su autonomía, funciones y estructura. En ese dilema no hay mediaciones.

#### ALACENA: ARTURO WHALEY

Los trabajadores de la industria nuclear fueron uno de los pilares de la Tendencia Democrática de Electricistas, perseguida por el gobierno en los años 70. Luego el sindicato que crearon, el SUTIN, desplegó una versátil política de alianzas, influyó en decisiones del Congreso del Trabajo en una época de intensa crisis económica, respaldó a movimientos de liberación en Centroamérica, apoyó producciones cinematográficas. La intensa actividad del SUTIN suscitó la animosidad del gobierno de Miguel de la Madrid que, con tal de acabar con sindicato, liquidó en 1984 a la empresa encargada de la energía nuclear.

Durante esa difícil y creativa época, el SUTIN estuvo encabezado por Arturo Whaley Martínez. Ingeniero en electrónica por el Politécnico, marchó en las jornadas de 1968. Luego se acercó a la Tendencia Democrática cuyo dirigente, Rafael Galván, le tuvo especial aprecio.

Whaley participó en 1981 en la creación del efímero Movimiento de Acción Popular y luego del Partido Socialista Unificado de México, por el cual fue diputado federal. Impulsó la creación de energías alternativas. Fue un hombre brillante y buen amigo de sus amigos. Hace dos décadas, sufrió un accidente de automóvil que le ocasionó severas limitaciones físicas. Arturo murió este domingo. Se le recordará con afecto. Descansará en paz.

#### **OPINIÓN**

# Cuando la democracia incomoda al poder

Isidro H. Cisneros Twitter: @isidrohcisneros



os tiempos mesiánicos que vivimos se caracterizan por una ofensiva contra las instituciones democráticas, acusadas de albergar individuos, prácticas e intereses incompatibles con el "humanismo mexicano" que proyecta un modo de gobernar semejante a los despotismos del pasado. El desprecio de la legalidad y la división de poderes, la austeridad arbitraria que cancela la atención a las necesidades sociales, la improvisación y la indolencia como políticas públicas, la mala administración y el despilfarro de los recursos presupuestales, la corrupción y la protección acrítica de sus colaboradores, así como las continuas erratas en política internacional, son los sellos distintivos del lopezobradorismo. Esta forma de gobierno paulatinamente transforma el panorama político en un archipiélago autoritario que busca mantener su dominación sobre el campo social. Coincidente con las políticas establecidas en otras latitudes donde han gobernado los fanáticos, los dogmáticos y los intolerantes, ahora se emprende la tarea de la destrucción institucional del sistema democrático. Las recurrentes violaciones a la Constitución Política por parte de quienes juraron respetarla, dan cuenta del tipo de régimen que se desarrolla en nuestro país.

La imposición en la Cámara de Diputados de las iniciativas presidenciales en materia electoral durante la madrugada del pasado miércoles -por parte del partido oficial y sus satélites-, coloca en grave peligro nuestra institucionalidad democrática y su permanente aspiración para consolidar la igualdad política. Recordemos que una oferta histórica de la democracia a sus ciudadanos ha sido siempre esta equidad en la competencia política como un objetivo realizable. Más allá del contenido de la iniciativa que busca compactar salvajemente al INE (desapareciendo áreas muy sensibles de la organización electoral y de su sistema profesional en todo el país), el procedimiento legislativo seguido para aprobar el capricho presidencial fue absolutamente inconstitucional. Se presentaron violaciones graves al debido proceso legislativo en sus diferentes fases, imponiéndose directamente al pleno la propuesta sin discusión en comisiones como marca la normatividad parlamentaria. Votar sin leer las iniciativas que les redactan desde Palacio Nacional se está convirtiendo en una práctica común de la peor legislatura que se recuerde en el México contemporáneo.

A partir de mañana iniciará la discusión en el Senado de la República de estos nefastos cambios aprobados por la tiranía de la mayoría en la Cámara Baja. La alianza opositora deberá detener este sigiloso "golpe de Estado" que pretende revertir el lento pero firme proceso de cambio político democrático emprendido por nuestro país desde hace décadas. Abdicar de sus responsabilidades constitucionales como instancia revisora y de control legislativo sería muy irresponsable, dado que está en juego la igualdad política y la vigencia de la institucionalidad democrática. Aquí se verá la conlidad democrática. Aquí se verá la conlidad democrática.

gruencia de los senadores de oposición que han acompañado al oficialismo en otras ocurrencias. La política populista aspira a compactar a la sociedad con el gobierno mediante sus propias instituciones y para ello, pretende socavar la institucionalidad producida por la democracia de los partidos.

La institucionalidad democrática indica sobre todo un proceso que vincula la acción con el proyecto, es decir, la práctica con los ideales. Por institución se entienden aquellos eventos de una experiencia con dimensiones duraderas en el tiempo que ofrece sentido a la sociedad. Institución es el nombre de una inauguración política y de un proceso social orientado a garantizar la libertad de elección. En los sistemas democráticos, pluralistas y abiertos cualquier reforma electoral parte de la búsqueda de los consensos más amplios, dado que se trata de modificar la estructura de los procedimientos políticos de la convivencia social. Son las famosas reglas del juego democrático sin las cuales no existe igualdad política, ni garantías para expresar libremente el disenso.

isidroh.cisneros@gmail.com agitadoresdeideas.com



JAVIER SOLÓRZANO ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

#### **OUEBRADERO**

# "UNA OPINIÓN" QUE TRASCIENDE

Los devaneos que en estos años se ha tenido en política exterior han expuesto al país. Se han medido con diferente vara procesos externos en los cuales como suele suceder con la diplomacia, lo sensato es esperar para tener una opinión con respeto a la autodeterminación de los pueblos.

Perú es la nueva controversia. Lo fue desde la elección cuando el Presidente López Obrador reconoció el triunfo de Pedro Castillo, siendo que existían dudas sobre el resultado. Fue una elección peleada que llevó a una controversia por las demandas de Keiko Fujimori.

El Presidente mexicano se adelantó enviando asesoría de dos altos integrantes de su gabinete. Pedro Castillo lo consideró como un acto de solidaridad sin reparar lo que estaba sucediendo políticamente en su país.

El ahora expresidente peruano ciertamente tuvo muy poca capacidad de maniobra. No puede pasarse por alto que lo fueron acorralando en el Congreso, pero también estaban de por medio una serie de irregularidades que fue cometiendo, las cuales lo llevaron a actuar a la desesperada desconociendo al Congreso llevando a cabo un autogolpe de Estado.

La reacción del gobierno mexicano partió más de una simpatía e identidad, que por un análisis preciso de lo que estaba sucediendo

Las opiniones de López Obrador trascendieron particularmente en la clase política. Por conversaciones que hemos sostenido con diferentes actores políticos e intelectuales de Perú la molestia por ello trasciende más entre los sectores de la política que entre la población, la cual está en otros menesteres.

Sin embargo, un personaje del calibre y fuerza como es López Obrador debe saber que lo que diga trasciende y más por el peso que ha venido adquiriendo en la región. Decir que sólo es "una opinión" lo que ha venido mencionando sobre Perú trascienden las relaciones bilaterales y debe saber que su opinión pesa y señala; al final se interpreta como una intromisión.

Este capítulo se viene a unir a otros. El Presidente se metió en vericuetos evitables que dejan huella. En Panamá se mantiene una distancia con México por la forma en que se llevó a cabo la designación de la embajadora mexicana.

Las autoridades del país del canal manifestaron su oposición a la forma en que se refirió López Obrador al país tratando de darles una clase de historia de su propia nación. Al final prevaleció la sensatez más que por acuerdos por la imperiosa necesidad de tener una representante diplomática mexicana en Panamá.

Igual ha sucedido con Nicaragua en donde queda claro que Daniel Ortega va imponiendo una dictadura. La forma en que se mide desde México el régimen es muy diferente a la forma en que se ve a otras naciones. El gobierno mexicano se hizo bolas el día de la nueva toma de posesión del radicalizado y autoritario Daniel Ortega.

No hay manera de pasar por alto las miles de vicisitudes que ha vivido Cuba. Sin embargo, la empatía histórica del Presidente ha pasado a segundo plano cualquier capacidad de análisis y crítica que permitirían que la oposición, sin dejar de ser solidario, buscar la manera de abrir espacios a la disidencia cubana, la cual cada vez va creciendo.

No se trata de no opinar. Se trata de entender los tiempos de cada país y reconocer en la diplomacia el respeto a los otros como queremos que nos respeten. No se trata de pasar por alto lo que padecen otras naciones, así como la nuestra.

De lo que se trata es de entender que cada país es autónomo y que lo que nos corresponde a nosotros es respetar sus dinámicas internas. La voz de un Presidente como López Obrador cada vez trasciende e influye en la región.

#### RESQUICIOS.

Brasil empezó a verse derrotado cuando al final de los tiempos extra abrió un boquete en su defensa y le empataron el juego. De nuevo no les alcanzó, porque hay algo que les sigue faltando, se les viene otra crisis a pesar de su interminable cantera que tienen en las favelas. Argentina hace drama hasta cuando gana; Messi siempre será la diferencia.

Twitter: @JavierSolorzano

#### NO SE TRATA

de pasar por alto lo que padecen otras naciones, así como la nuestra. De lo que se trata es de entender que cada país es autónomo y que lo que nos corresponde a nosotros es respetar sus dinámicas internas

# Las condiciones que ponen Ebrard y Monreal



n la conversación que sostuvimos con el senador Ricardo Monreal, en La Silla Roja de EL FINANCIERO Bloomberg TV, Monreal fue preciso al señalar que en caso de que el método para elegir al candidato presidencial de Morena fuera a través de encuestas organizadas por Morena, él no aceptará participar.

Monreal siempre cuestionó la encuesta que eligió a Claudia Sheinbaum como candidata a la Jefatura de Gobierno en el 2017. Pero aceptó el resultado, pues dijo que eran las reglas del juego y él las había asumido.

Ahora, está claro que si se hace una encuesta como las que acostumbra hacer Morena, **no va a participar en la contienda**.

Lo pensaría si se hacen encuestas espejo realizadas por encuestadoras independientes y no contratadas por Morena. Y no dudaría en participar si hubiera elecciones primarias.

Este fin de semana, Marcelo Ebrard también reiteró algunas de las condiciones de las que ha estado hablando en los últimos días.

Respecto a la encuesta, coincide con Monreal en que sea realizada de manera independiente, además de que sea verificable y sugirió incluso que se haga mediante una urna simulada con una sola pregunta.

Pero Ebrard también agregó dos condiciones más: la realización de debates entre los aspirantes en el primer semestre de este año, así como el planteamiento de que se fije una fecha para que los interesados dejen sus cargos.

Claudia Sheinbaum ha aceptado el tema de los debates, pero rechazó el que se establezca una fecha para dejar sus cargos.

A diferencia de Monreal, Ebrard no condicionó su participación en el proceso al cumplimiento de las condiciones que puso.

Pero, si se operara como se ha hecho hasta ahora, no sería imposible que en pocos meses señalara también que no hay condiciones para competir equitativamente.

Como le he comentado en este espacio en numerosas ocasiones, la ventaja de haber arrancado antes la carrera por parte de los aspirantes de Morena puede convertirse en desventaja si un proceso prolongado genera desgaste y conflictos.

La percepción de que Sheinbaum es la favorita de AMLO ya ha provocado **una 'cargada' de funcionarios** a favor de la Jefa de Gobierno.

La reforma electoral que esta semana se discutirá en el Senado incluye dos cambios que pueden favorecer claramente a Sheinbaum.

El primero es el **debilitamiento de la capacidad** sancionadora del INE. El que haya más laxitud en los procesos va a favorecer a quienes tengan mayor acceso a recursos públicos.

El segundo es la eliminación de restricciones a la emisión de informes de gobierno, así como la nueva definición de propaganda gubernamental como solo aquella que se paga, lo que permite a los funcionarios amplio margen de maniobra para intervenir en el proceso electoral.

Aunque en términos generales, los puntos clave de la reforma aprobada en la Cámara de Diputados favorecen a Morena, en particular, si se aprobaran, sería Claudia Sheinbaum quien podría sacar más ventaja de ellos debido a que es quien maneja más recursos públicos y al efecto de la "cargada" que puede darle amplio respaldo de gobernadores y diversos funcionarios.

Previamente le señalamos el riesgo que tiene el país con una reforma electoral que va a rechazar la oposición.

Pero, quizás incluso al interior de Morena, si se procesan los cambios en los términos propuestos, será más factible que haya dados cargados en la contienda para seleccionar a su candidato o candidata.

Es decir, la crisis podría comenzar con fracturas en Morena.

# Segunda caída internacional de AMLO

n el artículo anterior me referí a la perdida de liderazgo en la región de López Obrador y la forma errónea en la que interpretó los resultados a la elección a presidente del BID. Con Perú, nuevamente se equivoca con sus recientes declaraciones sobre la destitución del presidente Pedro Castillo. AMLO acusó que la crisis del Perú se debe "a los intereses de las élites económicas y políticas" que generaron desde el inicio del gobierno de Castillo "un ambiente de confrontación y hostilidad en su contra". Al tratarse de un maestro sindicalista, es fácil caer en la tentación de creerle. Nuevamente hay una manipulación de la información para generar polarización y resentimiento. Se pretende victimizar a una persona que ganó en el Perú con una escasa diferencia de 1.25% de los votos y frente a la decisión de destituirlo, la inmensa mayoría de los miembros del congreso (los representantes del pueblo) votaron a favor. Ni los miembros de su propio partido, de su gabinete, de los otros partidos de izquierda, ni el Ejército, ni ninguna institución partidaria, política, o social en el Perú lo

AMLO dice que nunca dejaron gobernar a Castillo, pero oculta convenientemente que empezó débil v con un congreso mavoritario de oposición, debido a que el pueblo conscientemente votó para que tuviera un poder restringido sin mayoría en el Congreso. Se le olvida al presidente López Obrador, que los representantes del pueblo en un sistema democrático presidencialista, es el Congreso y no el presidente. Los miembros del Poder Legislativo son los verdaderos garantes de la voluntad y soberanía popular.

Se quiere crear una narrativa diciendo que fueron los de "derecha", los "conservadores", los que impulsaron su destitución, nada más lejos de la verdad. Para destituirlo se necesitaban 87 votos y en dos ocasiones no se logró, fue hasta que el expresidente quiso decretar un estado de excepción y disolver el Parlamento que generó alarmas en todos los sectores del país v. por una abrumadora mayoría en el parlamento (101 de 130) fue destituido. Solo seis congresistas votaron en contra y diez se abstuvieron. Si fuera de la "derecha" ¿cómo se justifica esa mavoría casi absoluta? Contrario a lo que él dice, el "pueblo sabio" determinó, a través de sus congresistas, que fuera destituido.

AMLO decide tomar partido, ofrecerle asilo y denunciar en favor de Castillo, cosa que no



ha hecho con ninguno de los más de 300 presos políticos en Nicaragua, muchos de ellos de izquierda, incluyendo periodistas, sacerdotes, obispos y defensores de derechos humanos. Ni comentar o denunciar sobre las graves violaciones a los derechos humanos y delitos de lesa humanidad, del que inclusive organismos internacionales acusan al régimen nicaragüense. ¿Por qué este doble rasero? ¿Por qué va en contra de su propia política de "no intervención" aún ante situaciones graves como las de Nicaragua y Venezuela, pero decide defender a Castillo y a la vicepresidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner, condenada a seis años de cárcel por delitos de corrupción? Juzgada por magistrados de la corte suprema argentina, nombrados durante su propio gobierno.

De estos eventos podemos aprender sobre las crecientes expresiones de polarización en el continente. Elecciones muy reñidas e importantes restricciones al poder presidencialista con mayorías parlamentarias para los partidos de oposición. Difícilmente en México volveremos a tener un resultado electoral como el que obtuvo AMLO en el 2018, con mayoría en el Congreso. Esta tendencia de polarización que vimos en Brasil, Perú, será también el caso mexicano. Como bien dice López Obrador, el pueblo es inteligente y sabe lo que hace, por eso limitó su poder en el Congreso en las elecciones intermedias y, por eso también las siguientes elecciones nacionales serán divididas.

\*La siguiente columna se publicará el dia 16 de enero 2023.

# Donde no le importa



**LEER ES PODER** Fernando García

@Fernandogr

n sus relaciones con el mundo, el gobierno de López Obrador ha mostrado con claridad cuál es el destino que quiere para México. Apoyó con su silencio el golpe de Estado que intentó perpetrar Donald Trump en enero de 2021. Apoyó la violenta represión contra los disidentes cubanos que ejecutó el dictador Díaz Canel y fue más lejos: le ofreció la tribuna oficial en la ceremonia del 16 de septiembre. Apoyó tácitamente a Vladimir Putin al igualar la acción invasora rusa con la acción defensiva ucraniana. Apoyó con su indiferencia el fraude que Evo Morales quiso ejecutar en Bolivia e incluso le brindó asilo. Mostró su solidaridad con Cristina Kirchner cuando la justicia la condenó por sus flagrantes actos de corrupción. Ha guardado silencio sobre las gravísimas violaciones a los derechos humanos en Nicaragua. Y finalmente, ha expresado su apoyo y le ha ofrecido asilo al depuesto presidente peruano Pedro Castillo luego de que éste intentó dar un autogolpe de Estado.

Ya no puede, como lo hizo

al comienzo de su gobierno, alegar que su indiferencia o su silencio son acciones dictadas por la Doctrina Estrada, ya que en otros casos se ha mostrado abiertamente injerencista, tanto que los gobiernos de Colombia v Perú han tenido que elevar protestas ante las abiertas intromisiones de López Obrador.

Si en México ha engañado a sus fieles asumiéndose falazmente como "liberal", en sus acciones y omisiones frente al exterior ha mostrado su rostro real: admirador del autoritarismo cubano y ruso, envidioso del fraude boliviano, atento a los métodos que siguieron los intentos de golpe de Estado en Estados Unidos y en Perú. Sin caretas: López Obrador es partidario del autoritarismo, el fraude y el autogolpe de Estado.

No engaña a nadie: si no ha viajado a las cumbres de líderes mundiales ni a las reuniones de organismos internacionales no es por austeridad o porque la supervisión de una carretera sea más importante, no ha viajado por acomplejado, por sus miedos, por su falta de curiosidad y porque si el inglés de Peña

Nieto era malo el de AMLO es inexistente. Su visión es local, provinciana y minúscula. Por eso canceló el aeropuerto de Texcoco (incapaz de comprender la importancia de un hub aeroportuario) y por lo mismo apuesta a construir una refinería cuando el mundo marcha en sentido contrario. Por no entender de geopolítica, por su visión anclada en los años setenta, México ha desperdiciado la extraordinaria oportunidad que se abrió con la guerra comercial entre los Estados Unidos y

En todo esto el papel de Marcelo Ebrard ha sido vergonzoso. Le ha vendido la noción a López Obrador de que sus ideas -chatas. limitadas-interesan al mundo. La propuesta de paz que presentó en la ONU rayaba en lo ridículo, y así fue tomada. El año pasado, cuando organizó la Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, su intervención pasó sin pena ni gloria. Su propuesta de formar una unión económica entre los países iberoamericanos siguiendo el modelo de la Unión Europea fue simplemente ignorada. Igual suerte ha corrido la propuesta de López Obrador de sustituir a la OEA. ¿El presidente está consciente de estos descalabros, se los edulcora Ebrard o no le interesan? Pienso que es lo tercero. Su visión del mundo es la de un presidente municipal de Macuspana.

En estos cuatro años, mientras el mundo cambia vertiginosamente. México se ha quedado estancado. Dejamos de ser tomados en cuenta. Regresamos a nuestro estatus bananero. Los recientes descalabros en las candidaturas fallidas de mexicanos para los organismos internacionales son una buena muestra de ello. No contamos en los organismos internacionales, no somos un factor a tomar en cuenta en la geopolítica.

No dudo que en el Granma, o en las gacetillas oficialistas de Nicaragua o Venezuela López Obrador tenga buena prensa. Por lo que respecta a la prensa seria del mundo (los grandes periódicos norteamericanos, ingleses o franceses), López Obrador tiene en ellos la pequeña estatura de los líderes folclóricos del pasado. Una especie de Pedro Castillo sin el sombrerote, pero igualmente insignificante. Por eso, cada vez produce más hilaridad cuando afirma que es "el segundo presidente más popular del mundo". Uno se pregunta si no se da cuenta del ridículo que hace mostrando su pretendida fama. La respuesta es sencilla: su discurso no va a dirigido a la sociedad sino a sus seguidores. El presidente está orgulloso de la ignorancia del pueblo porque a ellos puede seguirlos engañando impunemente.

Durante sus primeros años López Obrador pudo esconder sus complejos bajo la engañifa de la Doctrina Estrada. Pasado el tiempo el presidente va desnudo: su apoyo al autoritarismo y a las intentonas golpistas lo han pintado de cuerpo entero. Cuando ha sido necesario que México adopte una posición firme, el presidente rehúye. Cuando lo mejor sería que guardara prudencia, AMLO se mete donde no le importa. La imagen es terrible: un presidente extraviado en el laberinto de un mundo que le quedó demasiado grande y que no entiende.

## Un dolor de cabeza llamado Monreal

ace poco más de un mes, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió un mensaie al coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, a través de una persona muy cercana a él en la cámara, donde le ofrecía que, si dejaba de estar molestando aunque utilizó un lenguaje mucho más florido y muy propio del Presidente-, le daría la candidatura del partido a la Ciudad de México. Monreal se ha vuelto un político muy incómodo para el Presidente y para los radicales de Morena porque en momentos claros para la propaganda de López Obrador, se ha deslindado. La última, la reforma electoral, que criticó por sus errores constitucionales.

El Presidente está harto de Monreal y la forma despectiva e insultante como se expresa de él en Palacio Nacional se ha incrementado desde que no recibió respuesta alguna a su ofrecimiento de la candidatura capitalina. No hay explicación del rechazo tácito de la candidatura, pero no es difícil entender que simplemente no le cree. En 2018 se burlaron de él al asegurar que habría un proceso justo en la elección de la candidatura de Morena para la Ciudad de México, en cuyas encuestas resultó debajo de todos quienes aspiraban. dejando libre el sitio para Claudia Sheinbaum. A cambio de ello le ofreció López Obrador la Secretaría de Gobernación, que también incumplió, y terminó en el Senado, donde su operación política fue muy eficiente en momentos críticos para el Presidente, que no se



Monreal se ha vuelto un político muy incómodo para el Presidente y para los radicales de Morena

En Palacio Nacional no saben cómo controlarlo y neutralizarlo. Es como un pez en sus manos agradecieron equitativamente en Palacio Nacional.

Sólo la capacidad de Monreal evitó un motín de morenistas en su contra que quería impedir que sus posiciones tuvieran un segundo periodo, pero derrotó la revuelta organizada por los radicales cercanos al Presidente. Monreal tenía los votos para ser presidente de Senado, pero para evitar con ello un quiebre que consideraba pudiera ser definitivo con el Presidente, maniobró para que un cercano a él se quedara en el cargo y él como presidente de la poderosa Junta de Coordinación Política.

En Palacio Nacional no saben cómo controlarlo y neutralizarlo. Monreal es como un pez en sus manos, y se les escapa constantemente con iniciativas que toman a Palacio Nacional de sorpresa. No ha dejado de pedir citas para hablar con el Presidente, que de manera sistemática han sido rechazadas, pero ha tenido otros lances que han disgustado, aparentemente por lo temerario, a López Obrador. El que más, cuando a través de su secretario particular, Alejandro Esquer, le dijo que le gustaría ir a la contra-marcha del 27 de noviembre, pero brazo con brazo con López Obrador, como lo hicieron tantas veces en el pasado. Con palabras altisonantes, cuando fue informado de la petición, López Obrador ordenó a Esquer que no le hiciera caso, ante cuyo silencio Monreal se inventó un viaje a Madrid para no estar en México aquel domingo.

Monreal lo exaspera. De ahí la amplia conversación hace unos días de López Obrador con el líder de Morena, Mario Delgado, que le hizo un análisis de pros y contras sobre la expulsión de Monreal de Morena y eliminar, de una vez por todas, ese peñón que tienen en el zapato. Analizaron si era mejor esperar hasta que renunciara, una decisión que Monreal ha venido estirando por meses, pese a que todos los días, como dicen sus cercanos, "sale a las calles con la espalda siempre pegada a la pared". Pero el senador no deja de estar activo en la política interpartidista. Mientras los morenistas en el Senado han tratado inútilmente de acotarlo, la incapacidad política que han mostrado para lograrlo le ha ido ganando aliados dentro de su propia bancada. Estimaciones que se han hecho a lo largo de semanas en el Senado apuntan que, de salir Monreal de Morena, de 12 a 20 senadores del partido se podrían ir con él, creando una fracción rebelde del Presidente con enorme fuerza, al quitarle una buena proporción de senadores a Morena, que tiene 61. Sus partidos satélites, el Verde y el PT, tienen sólo 11 representantes.

Esa posibilidad hizo más compleja la conversación entre el Presidente y Delgado, que esperaba que López Obrador le autorizara la expulsión del senador, que ha sido su deseo hace bastante tiempo. Las opciones que barajaron en esa reciente plática iban desde discutir la expulsión con el principal consejero político del Presidente, Rafael Barajas, el Fisgón, monero de La Jornada y responsable de la formación de cuadros del partido,

y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Las opciones revisadas fueron varias. En una pensaron que la radical Citalli Hernández, senadora y secretaria general de Morena, que tiene bajo su control a varias senadoras extremistas, provocara un cisma en el Senado que concluyera con la petición de expulsarlo. En otra analizaron que la Fiscalía General de la República le abriera una carpeta de investigación para presionarlo por la vía penal.

El plan que más le gustó fue el de la senadora Hernández, y López Obrador pidió que se unieran a la reflexión otros actores cercanos a él, como el secretario de Goberna-ción, el director de Comunicación Social de la Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas, que es el jefe de la propaganda gubernamental y uno de los operadores políticos del Presidente, y el coordinador de asesores, Lázaro Cárdenas, El consenso de ellos fue que utilizar a Hernández sería contraproducente. Ante esas posiciones de gente muy cercana a él. López Obrador echó marcha atrás a la expulsión de Monreal e instruyó a Delgado que, por el momento, no mueva nada en contra del senador.

La apuesta en Palacio Nacional es al desgaste de Monreal, creándose de manera natural condiciones para su salida del partido. La decisión es la más inteligente, pero hay un problema. Han sido tan claros los desprecios y ataques contra Monreal durante tanto tiempo, que lo hicieron víctima del poder presidencial y lo han fortalecido, dentro y fuera de Morena. El senador ganó tiempo, pero sólo eso. Saldrá en algún momento de Morena, donde hace tiempo ya no tiene cabida.

# **Definiciones**

n México y en varios países se ha desarrollado una distancia cada vez mayor entre la clase política, la clase gobernante y los ciudadanos. Nuestra clase política normalmente ha sido temerosa de definirse con claridad. Le asustan las críticas de los medios en los que la mayoría de los que trabajan y publican tiene una orientación de izquierda. Nuestra clase política gusta de declarase de izquierda, de centro-izquierda; evita las definiciones de los lados, le da miedo la palabra conservador -tan usada por el ultraconservador del presidente López Obradory la palabra "derecha". Incluso en el PAN, un partido de derecha, siempre les ha dado miedo decir que eso son. Sienten que decir de derecha es decir ultra. A la mayoría de nuestros políticos le da miedo la definición.

Esto es curioso en un país como el nuestro, que es de derecha y conservador en muchos aspectos. Si hacemos caso a las definiciones de nuestros políticos, somos entonces un país de derecha con la mayoría de sus políticos de izquierda o centroizquierda, sin importar si son del PAN o del PRI, del PRD o de Morena. Esto es herencia del pasado reciente en el que declararse progre era definirse como moderno y ser de derecha era pertenecer al siglo 19, ser ultracatólico, esclavista, banquero y cosas por el estilo. Hoy en día el mundo electoral está girando hacia otro tipo de definiciones v la derecha, asumida como lo que es, ha ganado espacios en muchos lados. También se abren paso candidatos outsiders, que no tienen prejuicios intelectuales para definirse sobre determinadas situaciones que resultan espinosas para los que tienen ínfulas de pensadores. Claro, hay países en los que sus condiciones han generado derechas radicales muy preocupantes. El populismo imperante tiene más representantes de derecha que de otro lado.

La semana pasada, en una entrevista en El País, la senadora Lilly Téllez se definió como una política de derecha. Se agradece la definición. Téllez habla sin miedo al prejuicio. También se dijo inspirada por Hernán Cortés - personaje satanizado de nuestra historiay Margaret Tatcher, otro personaje demonizado. Puede no gustar a muchos esas definiciones, pero a mí me parecen frescas, claras y hasta novedosas. Todos nuestros políticos dicen que los inspiran Juárez, Zapata, Madero. Son una flojera, siempre con lo mismo. Es una manera de huir de las definicio-



Incluso en el PAN, un partido de derecha, siempre les ha dado miedo decir que eso son

En una entrevista en El País, la senadora Lilly Téllez se definió como una política de derecha

nes, de referentes reales. López Obrador se siente Benito Juárez, pero le encanta hablar de Benito Mussolini; critica a los conservadores, pero es alguien profundamente conservador. Téllez se asume con claridad para que nadie se llame a engaño de que se sentían como Madero, pero salieron como Díaz Ordaz.

Más aspirantes también se han definido. En entrevista en El País, Claudia Ruiz Massieu. expresidenta del PRI y también senadora, se definió como "100% de centro-izquierda"; en Reforma, en una entrevista, Silvano Aureoles dice que hay que ir tras "la conquista de centroizquierda"; Ricardo Monreal se siente de izquierda; Marcelo Ebrard se dice de izquierda; Claudia Sheinbaum es de izquierda. Total, que candidatos de izquierda pululan en un país de derecha.

Estos tiempos son de definiciones. Los de derecha tenemos en Lilly Téllez una candidata que se asume como tal. Desde ahí comienza la claridad, la certeza: no tenerle miedo a las palabras.

### La Jornada Edoméx p. 4

#### **IDEAS SUELTAS**

### Plan B, con b de borregos

#### MIGUEL PÉREZ

PARA LA PRÓXIMA, infórmense y lean bien las resoluciones que les presentan antes de emitir su voto", sentenció Palacio Nacional en un comunicado dirigido a los diputados a quienes calificó previamente de "borregos".

EL MENSAJE SUSCRITO por el Gobierno de México, que el mismo Presidente Andrés Manuel López Obrador redactó de su puño y letra, según reveló él mismo, fue dirigido en marzo pasado a los diputados integrantes del Parlamento Europeo quienes días antes habían emitido una resolución que condenaba al gobierno mexicano por la violencia registrada

contra periodistas y defensores de derechos humanos.

"ES LAMENTABLE QUE se sumen como borregos...", escribió el mandatario en esa comunicación oficial difundida el 10 de marzo, calificativo que sorprendió a más de uno, por tratarse de una comunicación diplomática. Días después López Obrador quiso matizar y dijo que el término "borregos" no era ningún insulto y que en México sí se sabe qué significa esa expresión.

Y CON LA venia del presidente, como acostumbran a decir los legisladores en México cuando toman la palabra, los ciudadanos tienen todo el derecho de exigir a los actuales diputados que no sean "borregos", que lean bien las resoluciones que les presentan antes de emitir su voto. Porque menuda exhibida se llevaron en la

semana los representantes de Morena, PT y PVEM por aprobar el llamado Plan B en materia electoral a la vieja usanza, como acostumbraba la mayoría priista de la que tanto buscan desmarcarse: por la vía del fast track; casi sin discusión, desechando lo que la oposición propusiera, por mayoriteo, en la madrugada.

PEOR AÚN, DEJARON muy mal parado a una de las "corcholatas", "hermano" del presidente, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien tuvo que aceptar en la tribuna de la mañanera los graves errores aprobados por los diputados y que tendrán que ser enmendados por la colegisladora.

AUNQUE NO DEBERÍA sorprender la manera como los diputados aprobaron el plan B, es muy preocupante que las leyes en México se aprueben de esa manera. La reforma electoral tiene la atención mediática por el rechazo que tuvo la reforma constitucional que propuso el gobierno para transformar de tajo el actual sistema electoral. Pero qué puede esperarse de otras leyes que no tienen la misma

atención. Los legisladores, diputados o senadores, con sus excepciones, votan en muchos casos como se los instruye su partido o su coordinador más allá de si saben lo que aprueban o rechazan. Justo así se comportan los borregos, caminando en bola rumbo al trazo que les marque el líder de la manada.

VALDRÍA LA PENA que la exhibición que les dieron con el Plan B sirva de lección para que la próxima lean y se informen sobre las leyes que ponen a su consideración.

#### REBURUJOS

EL NUEVO CAPÍTULO de inestabilidad política en Perú llevó al presidente López Obrador a condenar la destitución de su homólogo, Pedro Castillo, lo que le valió críticas del Congreso de aquel país por lo que consideran fue un injerencismo. El tabasqueño dijo que opinar no es intervenir. Su gobierno deberá tener la piel muy gruesa para cuando desde otras latitudes también opinen sobre lo que ocurre en México.



#### SIGUE CRECIENDO

Dicen que puede ser algunos se ardan, pero a noviembre el Estado de México recuperó el nivel de empleo formal registrado antes de la pandemia y lo mejor, incluso se han generado puestos de trabajo adicionales. Con base en información del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) a febrero de 2020, la entidad registraba 1 millón 638 mil puestos de trabajo formales; sin embargo, a noviembre de 2022 se reportan 1 millón 760 mil, un incremento del 7.4 por ciento.



#### **CÓMO EXPLICARLO**

Comentan que, vecinos de bodegas en donde se resguardan despensas de un programa insignia del estado, cansados de que se violente su privacidad, han documentado el robo hormiga de esos insumos. Son decenas de videos en donde se observa a la perfección cómo, cuándo y cuántas de estas despensas "tomaron sus patitas" y se fueron en carros particulares.

#### **SUMAR ESFUERZO**

Aseguran que para los operativos decembrinos, el trabajo policiaco intermunicipal podría ampliarse a otras demarcaciones, ya sólo es cuestión de aterrizar los planes de operación para combatir a la delincuencia organizada y ocasional. Por cierto, a este gran operativo también podrían sumar esfuerzos la Guardia Nacional y la Policía estatal.



#### **REGALO NAVIDEÑO**

Cuentan que tras la recuperación económica, las infracciones de tránsito en Naucalpan podrían regresar el siguiente año, al menos es lo que tiene pensado el comisario de esta demarcación. El optimismo del funcionario es tal, que estima en el 2023 se podrían adquirir las terminales para emitir infracciones. ¿Qué dirá la alcaldesa?

columnalospasillos@gmail.com



## El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Ser ejemplo

Entiendo por todo lo que escucho, leo y veo, la elección del 2023 será diferente, no sólo porque parece inminente el triunfo de una mujer en la jornada, sino por lo que históricamente nos jugamos, -todos y todas las mexiquenses- en junio del año venidero. Habrá un triunfador o triunfadora, va lo veremos pues. pero habrá que sortear hasta entonces las decenas de voces que nos tratarán de llevar hacia visiones harto complicadas. Me explico; en la preelección, escucharemos a quienes nos digan, el cuerpo arbitral para esta contienda tratará de influir en el resultado y será como que parcial hacia donde le convenga y por eso es mejor tenerlo bien vigiladito, y como ya sabes que todos son males, menos uno, pues trataré de poner a mi compadre para garantizar la legalidad del tema...Si no me lo permiten, iniciaré con el camino de descalificar, desde ya, cualquier resultado, bueno si no me conviene. Si es lo contrario, entonces diré, surtió efecto mi presión, la vigilancia ejercida y más...Somos el padrón más grande, ese sólo dato nos convierte en un suculento platillo para cualquiera y nos tomarán como ejemplo para lo bueno y malo. En síntesis pues, volveremos a ser el laboratorio político del país, ahora para medir la su-

### Volveremos a ser el laboratorio político del país, ahora para medir la supervivencia o la consolidación de una forma de pensar y bueno, pues hasta puede ser una muestra de lo que podría pasar en el 2024

pervivencia o la consolidación de una forma de pensar y bueno, pues hasta puede ser una muestra de lo que podría pasar en el 2024. Ya sé, podríamos decir, sí, pero es diferente, pues no serán las mismas condiciones de la elección -candidatas y/o candidatos, número de electores y propuestas- por citar algunas coincidencias o diferencias y pues sí, sin embargo, sí se podrá contar con una "muestra" del comportamiento electoral y de ahí sacar la tendencia...Ya en su momento hablaremos las fortalezas y debilidades de quienes aparecerán en las boletas de elección 2023, pues aunque parece una obviedad, para los tiempos electorales no lo son, entonces, pues esperemos...Ya no falta mucho. Y la pausa que nos dará la navidad y el año nuevo, ayudará a renovar nuestra decisión de acudir a votar, respetando al árbitro, pero sobre todo, respetando lo que la mayoría decida.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, prestadores de servicios mexiquenses, tienen confianza en lograr una recuperación importante para este periodo vacacional y para ello, prometen la innovación de algunos esquemas que harán la entidad se vuelva una opción real para el turismo y además demostrar, también hay otros lugares en dónde descansar o divertirse, aparte de los tradicionales municipios mexiquenses...Otros emplumados en el hilo me aseguran que para este periodo, los operativos de seguridad contarán con más elementos de apoyo a la vigilancia y disuasión de delitos...La incorporación de drones y algunos elementos de apoyo visual nocturno serán fundamentales para el rastreo de delincuentes y otras acciones más...Aunque el INEGI, diga lo contrario por hoy, cierro nico Shalom



Israel Mendoza Pérez

## @imendozape

## El náufrago y Dante

La decisión autoritaria del propietario de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, de batear alianzas con PRI, PAN y PRD para 2023 en Coahuila y Estado de México, alertó, principalmente, al experredista Juan Zepeda, debido al mensaje lanzado por Dante Delgado, al calificar de "error" llevar en hombros a Ricardo Anaya, para la presidencia, y a Alejandra Barrales, al gobierno de la Ciudad de México, en 2018, arrastra a Zepeda.

Juan Zepeda, lleva meses con la creencia de que es la carta fuerte de Dante Delgado, para el Estado de México, pero su posible candidatura se ve afectada e incluso se encuentra inestable, ya que si el histórico dirigente emecista calificó –recientemente– de error, la pasada alianza, se disminuyen las posibilidades del nezatlense de contar con el respaldo del partido naranja o de ser un posible candidato con fuerza en 2023.

Zepeda y Barrales, fueron de los primeros en abandonar el barco perredista, después de la debacle político-electoral de 2018, y buscar acomodo en otra fuerza política; sin embargo, en Movimiento Ciudadano nada se mueve si no pasa primero por el tamiz de Dante Delgado. Ante su partido, el eterno dirigente machucó: "en el 2018 tuvimos un retroceso y fue por un error que no volveremos a cometer: porque ahora nuestra alianza será con las y los ciudadanos".

Zepeda se encuentra en una situación de naufragio político. De acuerdo con datos de Factométrica, Juan Zepeda es el sotanero en la encuesta, de noviembre pasado, ya que en la medición sin coalición tiene un 4.7% de intención de voto en comparación con Delfina Gómez que muestra un 48%. Pero en caso de que los candidatos vayan en distintas coaliciones y él no se adhiera a ninguna alianza cae aún más y queda en 4.2%.

Dante Delgado, está en la posición de dejar solo al candidato o cambiar de jinete, ya que Zepeda Hernández no levanta en las encuestas y no se ve, en mediano plazo, remontar una candidatura sin el apoyo del partido naranja. En el caso de Coahuila, Movimiento Ciudadano se encuentra en una situación más drástica, sin candidato visible en las mediciones se encuentra en 2.4% y una alianza también está desechada.

Para Dante Delgado 2023 no es prioridad. Los datos de la encuesta exhiben un nulo interés por evitar que su partido esté en una posición muy complicada de revertir. Ello incluye, la posible candidatura de Juan Zepeda. Olvidada, sin fuerza ni presencia de figuras del partido naranja para respaldarlo.

Dante Delgado, se niega a ceder su lugar independiente y ser reclutado por Claudio X. González y sus estrategias de gran alianza opositora. Delgado Rannauro mantendrá su apuesta de ganar territorios a cuentagotas. Unos por estrategia y otros por ser golpes de suerte, pero Juan Zepeda está alejado de ser un candidato estratégico ni con suerte. Movimiento Ciudadano rema en sentido contrario a los intereses del experredista. A final de cuentas, Movimiento Ciudadano se ha construido, en más de 20 años de existencia, con disidentes, renegados y malqueridos de otros partidos.

#### **POSTEANDO**





Especialista en asuntos religiosos y electorales

# Resignificaciones de la Virgen de Guadalupe

e acerca jubileo de los 500 años de la aparición de la Virgen de Guadalupe. Es importante destacar que diversas generaciones han hecho distintas recepciones de la Virgen. La señora del Tepeyacha tenido diversos usos y significados a lo largo de nuestra historia. En un inicio, Fray Bernardino de Sahagún, en su "Historia general de las cosas de la Nueva España (1575-1577)", menciona que en el

cerro del Tepeyacse adoraba a Tonantzin, la "Madre de los dioses". Y tenía dudas que los naturales veneraran con sinceridad a Guadalupe, la virgen extremeña.

Así lo expresaba: "En el Tepeyac tenían un templo dedicado a la madre de los dioses, que ellos llaman Tonantzin, que quiere decir nuestra madre. Allí hacían muchos sacrificios en honra de esta diosa, yvenían a ella de muy lejanas tierras, de más de veinte leguas de todas las comarcas de México, y

traían muchas ofrendas... Y ahora se tiene ahí un santuario a Guadalupe.

Me pregunto si vienen ahora avisitar a esta Tonantzin de muylejos, tan lejos como de antes,

la cual devoción también es sospechosa, porque en todas partes hay muchas iglesias de Nuestra Señora, y no van a ellas, y vienen de lejanas tierras a esta Tonantzin como antiguamente".

Tonantzin/Guadalupe daba consuelo y arropo al pueblo mexica que sufría una profunda depresión al haber sido conquistado. Dos siglos después, los criollos hacen suya a la virgen como signo originario de la identidad novo hispana. David A. Brading, en sulibro "La Virgen de Guadalupe: imagen y tradición", sostiene la identificación profunda con el símbolo guadalupano que Hidalgo y Morelos en arbolan el estandarte guadalupano en la gesta de independencia en 1810.

Hasta los liberales, en el siglo XIX, acentúan el ícono guadalupano como portador de la necesaria identidad nacional. La virgen era patria e identidad. Los revolucionarios zapatistas de 1910 la adoptan como

> su patrona. La entrada triunfal alaciudad del 6 de diciembre de 1914, escandalizó a las asociaciones católicas por las atrevidas pancartas, banderas gigantes con imágenes de la

virgen, así como estampitas guadalupanas en los gastados sombreros campesinos.

La reivindica en las

grandes luchas y

revoluciones

La teología de la liberación reivindica a la Virgen del lado de las grandes luchas yrevoluciones en México. Asílo acentuó el ejercito zapatista en Chiapas en 1994. Finalmente, en un país plagado de feminicidios y violencia de género, me pregunto el alcance de la teología feminista de resignificara Guadalupea la causa de mujeres en el siglo XXI.

#### RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA GARCÍA CASTELÁN



@anali400300

# Perfila Edomex una oposición desfondada hacia 2023

os magros resultados electorales obtenidos por el PAN y PRD en los comicios estatales de 2021 con caídas de 20 y 65 por ciento respectivamente, así como las disputas internas del PRI, perfilan a una oposición desfondada hacia las elecciones de gobernador en el Edomex. La popularidad de la abanderada de

Morena, la maestra Delfina Gómez, se mantiene incólume, y de la virtual candidata de la triada PRI, PAN y PRD, Alejandra Del Moral se acentúa desventaja en diez municipios que han repartido casi la mitad de los votos mexiquenses en los últimos ejercicios electorales. En los comicios de 2021 los candidatos priistas a alcaldes de Cuautitlán Izcalli, Chalco, Ecatepec, Huixquilucan, Naucalpan, Nezahualcóyotl, Texcoco, Tlalnepantla, Toluca y Valle de Chalco sumaron 566 mil votos, pero los de Morena se hicieron con 988 mil sufragios. El bajo desempeño del PRI en dichas demarcaciones derivó en que tuviera que recurrir al apoyo del PAN y PRD para lograr el control de Toluca y de Tlalnepantla. No obstante, entre las fortalezas del PRI destaca que el número de votantes en las zonas más habitadas del Edomex creció 10.9 por ciento. Por su parte el PAN disminuyó presencia en los últimos años; su votación en los municipios más importantes bajó 20 por ciento en 2021. La caída del PRD es evidente; de conseguir 296 mil votos en 2018, en las pasadas elecciones solo tuvo 101 mil, lo que equivale a una pérdida de 65.7 por ciento.

#### Rastros

Mientras la alianza PRI, PAN y PRD está en ciernes, el partido Nueva Alianza Edomex aún no decide qué rumbo tomará de cara a la elección del 2023; su dirigente Mario Alberto Cervantes Palomino indicó que tienen hasta el 14 de enero para decidir si irán en alianza con otros partidos, y aclaró que de no ser así, ya tienen candidato para contender solos; el sábado la militancia del partido turquesa inundó la Plaza de los Mártires en Toluca, donde rindió protesta su estructura electoral...

Es deseable que el reciente "ajuste" al gabinete delmacista no afecte el ritmo de trabajo en la Secretaria de la Mujer, donde la experimentada Martha Hilda González deja resultados visibles; ojalá Denisse Ugalde Alegría permita continuar al equipo humano de esta dependencia, como es el caso de sus delegadas y de su vocera Claudia Maldonado, quienes hacen su trabajo y lo hacen muy bien... Más allá de la llegada de la eruvielista Brenda Alvarado a Desarrollo Social, el programa estandarte del gobernado Del Mazo, "Salario Rosa", está más que consolidado.

#### SE COMENTA

Que se espera que en los próximos días se realicen más cambios en el gabinete del gobernador Alfredo Del Mazo Maza, tras el relevo de las titulares de las Secretarías de Desarrollo Social y de las Mujeres, con la intención de acomodar los alfiles priistas que enfrentarán la batalla electoral más importante del tricolor, ante la amenaza latente de la 4T para hacerse por primera vez del Estado de México.

Que por el contrario, pese a los múltiples acercamientos con la diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo, aún no se concreta con certeza cuál será su actuar en el próximo proceso electoral; son muchas las dudas que genera, pues mientras algunos dicen que la influencia de su mentor Arturo Montiel Rojas se encuentra detrás de la presión mediática en la designación del candidato priista a gobernador, algunos advierten que quien maneja los hilos es el propio presidente del comité directivo nacional, Alejandro Moreno

Lo cierto es que su postura se vuelve un problema cada día más fuerte para el priismo mexiquense.

Que luego de los informes municipales en el arranque de diciembre, hay un nuevo e importante parámetro que está marcando la diferencia: su alcance digital. Ahí, en redes sociales, es donde resaltan los contrastes del empuje que cada alcalde está consiguiendo con su labor.

Y cualquier usuario tiene a la mano los datos por ejemplo de Facebook, donde los municipios cuyos videos de informe de gobierno tuvieron los mayores alcances fueron Toluca, con 228 mil 300 reproducciones; Tlalnepantla, 79 mil 911; Metepec, 22 mil; Atizapán, mil 500 y Cuautitlán Izcalli, mil 383.

Que si bien es cierto que en política los seguidores, el alcance y el engagement en redes sociales no son necesariamente un indicador de buen gobierno, revelan la popularidad digital de un político y su capacidad estratégica de comunicarse digitalmente. Toluca y su presidente municipal, Raymundo Martínez Carbajal, lograron atraer el mayor número de audiencia, y hoy la ciudadanía se interesa mucho másen los temas gubernamentales en la capital mexiquense, a diferencia de otros tiempos.

#### TRASCENDIÓ

Que no fueron dos renglones de inconsistencias en el plan B de la reforma electoral, como aseguró el líder morenista en San Lázaro, **Ignacio Mier,** sino "bloques de inconstitucionalidad" enteros que hasta anoche habían generado 70 correcciones al proyecto, según el coordinador guinda en el Senado, Ricardo Monreal, quien revisó artículo por artículo de la iniciativa con representantes del gobierno federal. Hoy mismo estará por allá el titular de Gobernación, Adán Augusto López, en una encerrona con las fracciones de Morena. PVEM, PT y PES para destrabar lo que tenga que destrabarse y avanzar en la aprobación.

QUE siguiendo con la reforma electoral, hoy visitarán el Senado 19 ex consejeros del INE y el extinto IFE, incluidos los ex presidentes José Woldenberg, Leonardo Valdés y Luis Carlos Ugalde, quienes entregarán una carta dirigida a Alejandro Armenta, presidente de esa cámara, en la que alertan que la propuesta federal no ofrece garantías para elecciones libres y llaman a pensar en los riesgos que eso implica, además de exigir que se retomen los foros y consultas para socializar el debate y que más mexicanos se involucren en el tema.

Que el senador Ricardo Monreal tuvo un fin de semana muy movido, pues visitó Jalisco para entablar un diálogo con empresarios de la entidad, luego San Luis Potosí para asistir al informe de su compañero **Elí Cervantes** y ayer estuvo en Sonora, invitado por el gobernador Alfonso Durazo, para dar a conocer su plan nacional de reconciliación ante consejeros políticos, alcaldes, diputados, regidores y ciudadanos. Esta vez no hubo rechifla de los asistentes e incluso el mandatario estatal lo presentó como un pilar de la cuarta transformación.

Que el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, no quiso cerrar el año sin destaparse, pero no para la Presidencia, sino para "tomar la estafeta" de la 4T cuando el Presidente se retire en 2024; el mandatario asegura tener lo "suficiente" para continuar con el movimiento emprendido por el tabasqueño. ¿Será? Por cierto, hoy se conocerá el resultado de la encuesta para designar candidato de Morena en Coahuila y parece que la disputa entre Ricardo Mejía y Armando Guadiana terminará en inconformidad, así que desde ya se planea una eventual operación cicatriz desde la dirigencia nacional morenista.

### Milenio Edoméx p. 12

#### **DUDA RAZONABLE**

CARLOS PUIG



@puigcarlos

# ¿Quién manda aquí?

l desastre cometido por Morena, sí, por Morena con la nueva reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador es un reflejo claro de quién manda sobre por lo menos dos poderes de la Unión.

Recordemos: en su interminable rencor por lo sucedido en 2006 quiere terminar con el INE, o al menos con el INE que todos conocemos y que es el mejor producto de nuestra etapa de transición del PRI a la democracia que hoy vivimos —con todos sus defectos, como cualquier democracia—.

La oposición unida rechazó la reforma constitucional que pretendía el Presidente y entonces se trabajó un plan B. Es más, el secretario de Gobernación tuiteó una foto en donde según él revisaba dicha iniciativa.

Se mandó la iniciativa.

Los aliados parasitarios del Presidente, es decir, el Verde y el PT, sí la leyeron y les dio terror, al contrario de los morenistas; negociaron con el

Los partidos aliados de

Morena se quedarían

sin lo que pidieron

jefe de Morena en el Congreso, le cambiaron unas cositas para seguir sobreviviendo sin votos pero con dinero, y la votaron rápidamente.

Y llegó al Senado.

Y ahí se dieron cuenta que los cambios hechos para los aliados no eran constitucionales y entonces el que en verdad manda los exhibió en la mañanera del lunes en voz de Adán Augusto: "le agregaron un párrafo que me comentaron ayer, el coordinador, el presidente de la Junta de Coordinación Política, que formaba parte de un docu-

mento de trabajo, una propuesta que sí habían presentado partidos políticos, y por un error se les fue en dictamen final, así fue aprobado". Ups.

Pero para que no quede duda de quién manda, dijo el secretario de Gobernación en la mañanera: "yo incluso platiqué anoche con el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado y con los presidentes de las comisiones, y se va a hacer la modificación y

regresará la minuta a la Cámara de Diputados para que ellos ratifiquen o rectifiquen el error. Se votará seguramente en la semana y lo regresarán".

Y luego les puso agenda, hoy en la mañana a comisiones, rapidito a votar para regresarla a Diputados y que se vote antes del receso.

Ricardo Monreal ha dicho que quería dar tiempo a discutirla y que en el Senado no habría fast track. Los partidos aliados de Morena se quedarían sin lo que pidieron.

Ya veremos quién manda.

### Milenio Edoméx p. 12

#### CONTRASEÑA





@Conejocedillo

# ¿Quién al Tribunal Federal de Justicia Administrativa?

l Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) no tiene una imagen atractiva ni ante la opinión pública ni ante los medios de comunicación, pero en las manos de sus magistrados se dirimenjuicios que representan hasta 13% del Producto Interno Bruto: por ahí de los dos billones de pesos mexicanos (dos millones de millones).

Es un órgano prioritario para la administración pública federal y más aún para los ciudadanos, pues es mediador en los pleitos que el SAT tiene contra los

particulares, y viceversa, en cuestiones de impuestos o créditos fiscales; en fin, es trascendental para la recaudación y para la defensa del contribuyente que señala abusos de autoridad y que ha dado buenos resultados en la recaudación.

De ahí que el gobierno y Morena estén tan interesados en asumir el control del TFJA ahora que se avecina el relevo en su presidencia, y por eso se aprobó la semana pasada en la Cámara de Diputados una serie de reformas que perfilan como cabeza del órgano jurisdiccional a una magistrada cercana a Raquel Buenrostro, hoy secretaria de Economía (pero aún responsable de la política fiscal).

La apuesta de Buenrostro es por Natalia Téllez Torres Orozco, designada en abrilde 2021 como magistrada de la Tercera Sección del Tribunal — especializada en temáticas anticorrupción—; fue rechazada por el Senado en 2020 porque no cumplía con el perfilidóneo, al igual que Alfonso Pérez Dazay Eber Omar Betanzos.

Instalada ya como magistrada anticorrupción, la abogada por la UNAM estaba imposibilitada para erigirse como presidenta del TFJA; las leyes del Sistema Nacional Anticorrupción se lo impedían, debido a la necesidad de que estos juzgadores estuvieran lejos de la negociación de contratos o presupuestos, para no hacer compromisos con particulares o con gobierno.

Pero esta restricción o blindaje, a partir de la semana pasada, se eliminó; así que, si se sumala intención de la propuesta legislativa para asegurar la alternancia de género (tomando en cuenta que el tribunal es presidido actualmente por el magistrado Rafael Anzures), las reformas legales pueden favorecerla.

La elección colegiada del TFJA (en la que votan los 16 magistrados de la Sala Superior) está programada para el 3 de enero. Natalia Téllez se apunta casi como la designada; el plan B apunta hacia la magistrada Zulema Mosri, y parece estar descartadala carta que perfilaban los opositores: el magistrado Guillermo Valls.

#### Palabras clave

El sello en esta administración es garantizar la continuidad del proyecto que a todas luces ha sido exitoso en recaudación tributaria. Nueve de los 16 magistrados que integran el órgano afirmarán, o no, esa continuidad.

#### SIN RODEOS





### Por la dignidad del Poder Judicial

l relevo en la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y, por ello, de la presidencia del Consejo de la Judicatura Federal (previsto para el 2 de enero próximo) constituye un procedimiento constitucional interno de nuestro Máximo Tribunal, le corresponde tramitarlo y decidirlo libremente a sus Il ministros, a nadie más.

Los ciudadanos somos libres para opinar sobre el desempeño de nuestros gobernantes y demás funcionarios públicos, según nuestro leal saber y entender. En lo personal, considero a los 5 ministros involucrados como aspirantes en el referido trámite sucesorio (2 mujeres y 3 hombres) con capacidad y merecimientos para ocupar la presidencia.

Debemos destacar el deber ético y constitucional, absolutamente inexcusable, del titular del Poder Ejecutivo federal de no inmiscuirse de manera alguna en la vida interna del Poder Judicial, y de guardarle en todo momento el respeto correspondiente. Sólo así se puede lograr la auténtica división de poderes, base sobre la cual descansa la estructura jurídico-política de México. Digo lo anterior porque son constantes las intromisiones insolentes de Tartufo en la vida y resoluciones del Poder Judicial. Son innumerables sus ataques arteros, cargados de vituperios, en contra de jueces, magistrados y ministros, y del Poder Judicial en su conjunto.

Imaginemos, por un momento, qué sería de la vida nacional si los insultos y agresiones fueran en sentido contrario, esto es: si la Suprema Corte, el Consejo de la Judicatura y los demás juzgadores bañaran de cieno al Ejecutivo federal. Si fuere así, los ciudadanos tendríamos la obligación de hacer una fuerte defensa del presidente, aunque se trate de un maléfico engreído y sedicioso, moralmente mutilado.

En la normalidad democrática "los jueces hablan a través de sus sentencias" (como lo ha dicho el ministro Zaldívar) pero si un pillo inepto y enloquecido se afana y ufana, desde Palacio Nacional, en tratar de someter a su gangrenada voluntad a los demás poderes, los juzgadores deben responderle de viva voz, con respeto pero con la fuerza y dignidad de un poder independiente que tiene a su cargo impartir justicia y hacer prevalecer el Estado de derecho. Pocos conocen y pueden ponderar el contenido y alcance de las sentencias; pero la difamación daña como reguero de pólvora.

Es imperiosa la necesidad de mejorar en todos aspectos la impartición de la justicia, debiendo salvarla de ser engullida por el depredador de las instituciones nacionales. El sátrapa no tolera una Corte sana, la necesita cortesana.

PD. Las corcholatas, por su propio bien, deben impedir el asilo en México del peruano Pedro Castillo. Tartufo, como "duende", es capaz de lanzar en el último momento a sunuevo "hermano" (Pedrito) como candidato presidencial en el 2024.

### Milenio Edoméx p. 15





# Fallido apoyo al golpista *intoxicado*

asta la silvestre declaración del abogado defensor de Pedro Castillo en el sentido de que su cliente pudo haber estado "sedado" (querría decir intoxicado porque el delincuente no estaba dormido) cuando anunció su autogolpe de Estado, para que el presidente López Obrador corrigiera sus injerencistas expresiones y se disculpara con las autoridades constitucionales de Perú.

"Cuando leyó el mensaje, unos minutos antes le dieron una bebida y después se sintió atontado. Por eso leyó... Todos vieron que leyó de forma temblorosa y mi hipótesis es que estaba sedado", dijo el penalista Guillermo Olivera.

Otro defensor, éste oficioso, el congresista Guido Bellido para el periodo 2021-2026 (ex presidente del Consejo de Ministros de Castillo cuatro meses del año pasado), revela también lo peligroso de que el malhechor siguiera en el cargo:

"El estado psicológico de Pedro Castillo, al leer el mensaje a la nación, evidencia que no se encontraba dentro de sus facultades, ello hace presumir que pudo haber sido inducido. Urge una prueba toxicológica y el Ministerio Público debe acceder a las cámaras de seguridad de palacio...".

Por irresponsable o por ingenuo, Castillo cubre sobrados requisitos para que, como lo determinó el congreso de su país, proceda en su contrala moción de "in-

Castillo cubre requisitos para que proceda la moción de "incapacidad moral permanente" capacidad moral permanente" que el sujeto del sombrero descomunal desparramaba.

Sin embargo, López Obrador ha de tener otros datos:

"Aunque parezca increíble, lo destituyeron por incapacidad moral. Lo cierto es que son intereses creados y todo esto afecta al pueblo. ¿Por qué no les gusta

Castillo? Porque es un maestro de un pueblo de la sierra de Perú, no es un fifi...".

En alto contraste, el presidente electo de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, declaró:

"Siempre es lamentable que un presidente electo democráticamente tenga esta suerte, pero entiendo que todo fue remitido en el marco constitucional".

Y el gobierno chileno del socialista Gabriel Boric, a través de su cancillería, dijo lamentar "profundamente" lo acontecido y deseó que la crisis peruana "se pueda resolver a través de mecanismos democráticos y el respeto al Estado de derecho".

Âmbos personajes de la izquierda latinoamericana viven de cerca la realidad peruana.

Mucho más ajeno y lejano, el gobierno mexicano se precipitó con el sujeto que cargaba ya con seis denuncias y una acusación sobre diversos actos de corrupción (en beneficio de familiares y colaboradores), a los que hoy se suman cargos por delitos de sedición, abuso de autoridad y grave perturbación de la tranquilidad pública.

Luego de que lo hiciera Daniel Ortega, el criminal dictador de Nicaragua, AMLO expresó su resuelto apoyo a Castillo y acusó a las élites económicas y políticas de haberlo estado hostigando.

Pese a la protesta de la cancillería peruana por la evidente intromisión y en detrimento de la otrora respetada imagen internacional de la diplomacia exterior, por desgracia se antoja cada día más improbable que López Obrador acepte supenosa y rotunda equivocación...



# La revisión sobre los derechos humanos

En el marco del Consejo de Derechos Humanos de la Organización de Naciones Unidas ONU integrado por países, no por funcionarios de ONU, se crea en 2006 el Mecanismo de Evaluación Periódica Universal MEPU para revisar cómo se encuentra cada país o estado nacional, en el ejercicio de los derechos humanos de su población.

mente, de manera que el resultado de esa revisión en situ, se complementa con el informe que realizan las instancias que representan a la Alta o el Alto Comisionado en turno de la ONU para los DDHH donde se ha reconocido su competencia como sahemos hay todavía países que son reactivos a la revisión externa particularmente en esta materia. La sociedad civil también presenta lo que se conoce como informe sombra, con el objeto de tener una revisión integral y real del ejercicio de los DDHH.

Es importante destacar que cuando la sociedad civil especializada en las materias de los derechos humanos es tomada en cuenta por cada país, el avance de las políticas públicas para ir concretando el ejercicio de cada derecho, transita hacia estadios de bienestar social e individual. Por el contrario, cuando en el proceso la presencia de las OSC es marginal o incluso prohibida, se reflejan los obstaculizadores que a su vez, evidencian los problemas que sufre la población; podemos señalar sin dudas, esos gobiernos, son malos gobiernos. Pocos los países han logrado avances en DDHH. Sigue siendo una aspiración la Declaración Universal de los Derechos Humanos.

La evaluación se emprende periódicamente cada cuatro o cinco años a cada país o estado nacional. El resultado de cada informe es revisado por el Consejo en sesiones de trabajo ex profeso en Ginebra. en el antiguo edificio de la anterior Sociedad de las Naciones que fue el antecedente de la ONU; de hecho fue el primer intento de integración de las naciones al terminar la primera guerra mundial. El Tratado de Versalles de 1919 se propuso lograr la paz mundial. Después de su evidente fracaso, en 1945, después de la segunda guerra mundial, se constituve la ONU. otra esperanza para la paz.

México ha dado tres informes al MEPU: el primero en 2009 con Calderón; el segundo en 2013 y el tercero de 2018 le co-

os países se revisan mutua- rrespondieron a Peña, y en 2023 le corresponderá a López Obrador. De entrada tendrá que informar cómo emprendió la prevención y atención de la pandemia del Covid: la crisis de la falta de medicamentos e interrupción de tratamientos de distintas enfermedades crónicas desde el sector salud, como el cáncer en niñas y niños: también el retraso para atender recomendaciones ante las graves violaciones a los derechos humanos en materias de seguridad, desaparición forzada, tortura, ejecuciones extrajudiciales, feminicidio, contra personas de la diversidad sexual, y defensoras de derechos humanos; el desplazamiento forzoso y la vulnerabilidad y riesgos de personas migrantes.

> Es necesario insistir en la derogación del arraigo, así como la corrección de la lista de delitos que derivan en prisión preventiva oficiosa en contraposición al sistema de justicia penal acusatorio que no termina de instaurarse en México. Es inevitable que el recuento de los 16 días de activismo para eliminar la violencia contra las mujeres, formará parte del informe de las OSC. Hemos avanzado en legislación y marco jurídico, pero seguimos fallando en su implementación, por desgracia no hay paz para las mujeres.

México ha dado tres informes al MEPU: el primero en 2009 con Calderón; el segundo en 2013 y el tercero de 2018 le correspondieron a Peña, y en 2023 le corresponderá a López Obrador. De entrada tendrá que informar cómo emprendió la prevención y atención de la pandemia del Covid; la crisis de la falta de medicamentos e interrupción de tratamientos de enfermedades.

Defensora de derechos humanos

### Milenio Edoméx p. 18

TESTIFICARE

GIBRÁN RAMÍREZ REYES @gibrant



# Acto anticipado de campaña

no hace cosas con palabras, cosas que no necesariamente dice, dependiendo de la enunciación y el contexto. Eso que uno hace con sus decires, los lingüistas lo conocen como performatividad. Hay unos decires cuya performatividad es clara: "los declaro marido y mujer", "te apuesto 500 pesos", pero hay otros cuya performatividad depende principalmente del contexto, cuya ambigüedad aumenta cuando se están violando normas morales. Si uno dice "si sigues así, te vas a morir", en cierto contexto puede estar

expresando una inferencia con ánimo de advertir —por ejemplo, si se lo dice uno a un diabético entusiasta de los pasteles—; pero en cierto otro, uno puede estar amenazando —por ejemplo, si se le dice a un periodista que está haciendo una investigación sobre la corrupción de un
magnate—. En ambos casos, el contexto determina lo que
se está haciendo con las palabras. Nadie enviaría una nota diciendo "te amenazo: si sigues investigando el origen
de mi fortuna, entonces mandaré a alguien a matarte" yla
dejaría con nombre yfirma, simplemente porque sería estúpido cuando existe el tipo penal de "amenazas". Se tiene
que analizar el contexto para ver si, en efecto, se anunció a
lguien "un mal en su persona, bienes, honor o derechos"
para que actuara o se abstuviera de actuar de cierto modo.

Dicho lo anterior, ¿La campaña de bardas que dice "Para que siga la Transformación #Es Claudia" es una serie de actos anticipados de campaña? La ley dice que acto anticipado de campaña es un "acto de expresión", "en cualquier momento fuera de la etapa de campañas" que "llame al voto" o "solicite apoyo para contender en el proceso electoral por alguna candidatura". Vayamos al contexto. Primero, "transformación" es una abreviatura del concepto "Cuarta Transformación de la vida pública de México", el eslogan con el que AMLO nombra al ejercicio de gobierno que él y su grupo encabezan. "Para que siga", es entonces una proposición de que el ejercicio de gobierno

agrupado bajo ese concepto continúe. ¿Todos de acuerdo? En México, país donde las bardas están, los gobiernos tienen una vigencia de cerca de seis años. Se renuevan por procesos electorales y nadie ha puesto en duda que así será en el siguiente. En ese contexto se inserta el signo numeral incorporando la frase "EsClaudia". Las pintas publicitarias en bardas son un dispositivo dirigido al público en general, en este caso el público interesado en "que siga la Transformación". Con un breve análisis de contexto, de buena fe, las bardas dicen a los transeúntes interesados y capaces de participar electoralmente, que:

Para que (mediante elecciones democráticas, que suceden cada seis años y acaecerán la próxima vez el 2 de junio de 2024) siga (encabezando la presidencia y el gobierno el grupo político del presidente López Obrador, quien ha enunciado su identidad política como) la (cuarta) transformación (de la vida pública de México, la persona indicada para presentarse como candidata a suceder a AMLO) #EsClaudia (Sheinbaum Pardo, quien ha sido mencionada decenas de veces por López Obrador como su posible sucesora). ¿Es eso una solicitud de apoyo para contender en el proceso electoral por alguna candidatura sucedida en cualquier momento fuera de la etapa de campañas? Sólo ofrezco contexto, pero yo qué voy a saber. Ni siquiera soy lingüista. Ojalá tuviéramos más lingüistas en la conversación pública mexicana. Sería de enorme ayuda.



### DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- · Faltan 174 días para elección
- Faltan 277 días para terminar sexenio
   Pablo Peralta y su apellido
- La semana pasada comentamos sobre cifras espejismo de la economía. La industria en uno de sus peores momentos.
- El sector de la construcción en picada y la industria manufacturera no avanza.

LA SEMANA pasada comentamos que las cifras preliminares sobre la economía del Estado de México son un espejismo, lo cierto es que estamos lejos de alcanzar una reactivación como intentan hacer creer en algunos mensajes políticos.

El 91% de aportación al Producto Interno Bruto del país y un crecimiento de 5.9% el año pasado, que todavía puede variar cuando den a conocer las cifras revisadas, no relejan lo que pasa en este momento y como se ha sostenido en otras ocasiones, es complicado que el mandatario entregue al menos, una economía como se encontraba en el 2019

PABLO PERALTA HA HECHO MUY POCO EN SEDECO

Los resultados que se observan tampoco deben parecernos una sorpresa, sobre todo si se observa la política que ha operado la actual administración en este rubro.

Cambiar titular de la Secretaría de Desarrollo Económico cada 15 meses no ha dado buenos resultados y los principales indicadores así lo muestran.

De los tres sectores de la economía, aparentemente el Estado de México debía sobresalir en la industria, así como el comercio y servicios, pero se ha visto debilidad durante los últimos años.

ALEJANDRA DEL MORAL, la actual aspirante del PRI, ALBERTO CURI, ENRIQUE JACOB y actualmente PABLO PERALTA no pudieron con el paquete. En el caso del actual diputado local se entiende, debido a que no tuvo mucha libertad de acción gracias al grupo cercano al mandatario.

PABLO PERALTA TERMINARÁ EL SEXENIO

El actual titular de Sedeco, PABLO PERALTA, es probablemente el que menos resultados ha dado, no le alcanzó la capacidad para enfrentar el momento crítico de la pandemia.

De los tres momentos que debieron vivirse en la economía, reapertura, recuperación y reactivación, hasta el momento apenas estamos en la segunda etapa.

El control de la dependencia no está en manos del también empresario, sus asistentes son los que marcan la pauta al interior, incluso han sido señalados por malos tratos

La ausencia DE PABLO PERALTA de las oficinas no es nuevo, a pesar de ello, seguramente se mantendrá en el cargo hasta que termine la actual administración y poco, muy poco podrá hacer en la época por venir, que será decisiva para la mayoría de los mexiquenses.

Tiene mala relación con una parte importante de los líderes empresariales a los que simplemente no les abrió las puertas y después ellos ya no se interesaron en tomarlo en cuenta, al final el resultado era el mismo

Sólo tenemos que recordar que tuvo que ser el secretario general de Gobierno, LUIS FELIPE

PUENTE el que los atendió.

Recientemente, en el conflicto entre los empresarios y comerciantes del Centro de Toluca con el alcalde, RAYMUNDO MARTÍNEZ, el titular de Sedeco, PABLO PERALTA no ha metido las manos, porque simplemente no puede y es la General de Gobierno, de nueva cuenta, la tiene que atender problemática empresarial

INEGI Y LOS PÉSIMOS RESULTADOS DE LA INDUSTRIA HASTA AGOSTO DE ESTE AÑO.

Lo anterior, está claramente reflejado en los indicadores que recientemente dio a conocer el INEGI en torno a la Actividad Industrial hasta agosto del 2022.

Se supone que el Estado de México es una de las entidades con más industria y en nuestro territorio se encuentran empresas reconocidas internacionalmente, también es el territorio donde se encuentra la mayor cantidad de unidades económicas

Así que los múltiples anuncios de inversión dados a conocer durante el año no se han visto reflejados en los indicadores, lo cual demuestra que una cosa es presumír la llegada de capital y otra muy diferente que se note de inmediato.

En comparación con el mes anterior la actividad industrial creció apenas 0.5%, pero si se hace con el mismo mes del 2021 entonces bajó un -2 4%

El nivel es similar al de 2019, apenas recuperando lo que se perdió en la pandemia Prácticamente imposible que alcance el nivel que tuvo durante el último timestre del 2017 en tan sólo 9 meses, que es el tiempo que le falta para terminar el sexenio

Al momento de hacer un comparativo porcentual de este sector con el año pasado, resulta que está por debajo en un -0.9%, es el lugar número 22 nacional La mayoría de los estados pudo crecer, la entidad no.

Pero es peor cuando se trata de la contribución que se hace al total nacional, porque entonces el dato se ubica en el -0 07% y ocupa el lugar 28.

En otro momento la minería no pasaba por tan mal momento ahora en la variación anual tiene un -63% y su aportación nacional es de

CONSTRUCCIÓN EN PICADA

Una de las industrias más fuertes en otros sexenios, sin duda era la relacionada con la construcción, ahora sus números son preocupantes.

En el comparativo con el 2021, este sector se desplomó en un -19.5% para ubicarse en el lugar 28. Y si se toma en cuenta la aportación que se hace a la variación total del país entonces es el lugar 31 con el -139%.

INDUSTRIA MANUFACTURERA LEJOS DE LOS PRIMEROS LUGARES.

Si de algo presume el Estado de México es de las empresas manufactureras. Pues es el lugar 22 en el comparativo anual y el 10 en aportación a la variación total nacional.

Así va el Estado de México rumbo a la elección. Pero insisten en dejar de lado el tema. Para MORENA más importante intentar endulzar a electores con el nombre de AMLO y hacer crítica. Del lado oficial están bien con sus números del empleo IMSS y sus anuncios de inversión.



## HORIZONTE MEXIQUENSE

LUIS MIGUEL LOAIZA

#### Revive el grupo Ecatepec de Eruviel Ávila

HEMOS DICHO HASTA el cansancio que el ex gobernador Eruviel Ávila Villegas es, por mucho, uno de los políticos más completos e inteligentes de los últimos tiempos y en cada acción queda demostrado.

No es por una necesidad administrativa que el gobernador Alfredo del Mazo Maza haya otorgado la secretaría de Desarrollo Social a Brenda Alvarado, perteneciente al grupo del político de Ecatepec, ni tampoco lo es el hecho de que sus mejores hombres se hayan sumado a la estructura de la encargada de la defensa del Estado de México, Alejandra del Moral Vela, sino que la habilidad de Ávila Villegas le es necesaria al PRI en estos momentos de definición y si alguien sabe de estrategias electorales, de amarres políticos y de conformación de estructuras es precisamente Eruviel Ávila y esto pone puntos arriba para que su partido logre retener la gubernatura con o sin alianza, sin exagerar, el tricolor tiene todo para ganarle a Morena sin recurrir a guerra sucia, sólo con la movilización de sus estructuras y un dispendio fenomenal de recursos económicos, no necesita más y el grupo Ecatepec se la sabe y bien.

Cuando el panorama no estaba claro y se vislumbraba que sería Enrique Vargas del Villar el bueno para la contienda, la estructura eruvielista se avocó a apoyar en la generación de imagen desde que era alcalde y posteriormente a la integración de redes municipales en favor del magnate de Huixquilucan, conforme se fueron dando los movimientos y Alejandra del Moral se erigió como la posible candidata, las cosas tomaron otro cauce y

el trabajo realizado en favor de Vargas del Villar servirá como "colchón" para los intereses del PRI.

Así vemos que el sempiterno líder del grupo Río de Luz y ex secretario estatal, Alfredo Torres Martínez será un bastión dentro del equipo de campaña para la próxima elección estatal y los más cercanos colaboradores de Eruviel Ávila serán los que dicten el modelo a seguir en esa difícil encomienda.

Lo interesante será saber el costo del apoyo del ex gobernador, en caso de ganar la gubernatura, pues es obvio que importantes puestos regresarán a gente de Eruviel Ávila, pero la negociación valdría la pena siempre y cuando el PRI logre derrotar a Delfina Gómez y para ello, se sumarían inconformes del grupo de Acción Política que aceptarán que hayan relegado a Higinio Martínez Miranda, así que en las negociaciones podría darse o mejor dicho emparejarse la balanza, pues en estos momentos la texcocana lleva ventaja a sus adversarios con o sin alianza, según diferentes encuestas.



- ) Encuesta para el senado, totalmente distinta.
- ) 8va y 9na convención de delegados del PVEM.
- ) Delfina Gómez se placea en informes.
- ) Cambio en el PRI.

La encuesta de Massive Caller dada a conocer aver domingo para el Senado de la República que se renovará en 2024, coincide con Morena en primer lugar en la intención del voto, con el 37.2%, contra el 18.8% del PRI y 16.2% del PAN, sorprendiendo el PVEM que sube a 6.4% y MC con el 5.1%. Ni sumándose PAN y PRI alcanzan a Morena, si embargo, difiere en los aspirantes mencionados, pues por parte del PRI menciona al gobernador Alfredo del Mazo que es considerado por otros estudios de opinión como "presidenciable" y a aspirantes a la gubernatura, como la propia **Paulina** Alejandra del Moral, a Laura Barrera Fortoul y al líder de los diputados locales priístas, entre otros, por lo que podría interpretarse que no ven a Del Moral Vela como la próxima gobernadora y sí a **Delfina Gómez** Alvarez, pues no aparece entre los posibles candidatos para la Cámara Alta y sí a Higinio Martínez Miranda que al igual que la profesora, ya ocupa un escaño en el senado, a la suplente y dirigente estatal, Martha Guerrero Sánchez; al alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis y a otros como Ricardo Moreno, Sandra Luz Falcón, Nazario Gutiérrez y el líder parlamentario en el Congreso Local, Maurilio Hernández. Dentro del PAN tampoco ven al coordinador de la diputación local panista Enrique Vargas del Villar, pues mencionan

a la diputada federal Teresa Castell, a Jorge Inzunza v al dirigente formal del blanquiazul en la entidad. Anuar Azar. En el PVEM se mantiene su dirigente y aspirante a gobernador José Alberto Couttolenc Buentello, a quien, al igual que Enrique Vargas del Villar, si gana Morena la gubernatura, sí los vemos como senadores en el próximo sexenio, al igual que a **Del Mazo Maza...** NOTAS CORTAS: Y ya que lo mencionamos, todo un éxito las convenciones 8 y 9 del PVEM en la que la militancia votó en el sentido del deseo de Couttolenc Buentello: no ir en alianza sino solos para el 2023, pero los resultados serán dados a conocer el próximo sábado 17... Al igual que la Coordinadora para la "Defensa" del Estado de México, Alejandra del Moral, la también Coordinadora de los comités para la continuación de la Cuarta Transformación, Delfina Gómez Álvarez, recorre el estado con los informes de los presidentes municipales... Nuevos bríos en el PRI estatal con la nueva Secretaría de Organización en la que se sorprendió a la estructura operativa conformada por 125 delegados municipales por el trato humano, pues antes, con Andrés "El Gordo Lelo" Aguirre, recibían trato indigno y encima, no se les pagaba... Qué tengan una excelente semana...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

### El Heraldo Edoméx p. 2



#### Arranca el proceso electoral

Con la firma del Convenio entre el instituto Nacional Electoral y el Instituto Electoral del Estado de México, prácticamente se puso en marcha el proceso electoral en la entidad mexiquense, para elegir gobernador o gobernadora, que formalmente inicia el primero de enero de 2023 con la declaratoria por parte del IEEM.

Las precampañas comienzan el 14 de ese mismo mes, aunque desde agosto Delfina Gómez Álvarez recorre el estado y más recientemente Alejandra del Moral, Enrique Vargas del Villar y Omar Ortega Álvarez, lo hacen también, pero no con el título de candidatos, ni sus expresiones públicas tienen el cariz de la búsqueda del voto popular, porque ello les implicaría sanciones por actos anticipados de campaña, que podrían hacerles perder la candidatura.

Lorenzo Córdova, presidente del INE, expuso que el Estado de México tiene 12.5 millones de ciudadanos y Coahuila 2.4 millones, por lo que juntos representan casi 16 por ciento del padrón electoral del país. El Convenio firmado por el INE con los organismos electorales de ambas entidades incluye campañas de actualización de credencialización, la lista nominal de electoras y electores, diversos insumos registrales, la capacitación de funcionarios de mesas directivas de casillas, así como la instalación de 24 mil 400 casillas en ambas entidades federativas.

El arranque del proceso electoral en el Estado de México y Coahuila se da en momentos en los que el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, ha emprendido un nuevo embate en contra del Instituto Nacional Electoral, cuya primera acción, la Reforma Electoral, fue detenida por los partidos de oposición, pero luego presentó su plan "B", que se encuentra en el Senado.

Lorenzo Córdova anticipó que, de aprobarse en sus términos la reforma que validaron Morena y sus partidos satélites en la madrugada del 7 de diciembre, puede ponerse en riesgo la calidad técnica de las elecciones del país, y con ello la gobernabilidad democrática que se ha conseguido después de tantos años de luchar por la democracia.

Explicó que las propuestas legislativas atentan contra la certeza y la calidad de los procesos electorales, ya que al "eliminar indiscriminadamente plazas del Servicio Profesional, fusionar estructuras que tienen dinámicas de trabajo intensas, diver-

sas y en ocasiones sobreexpuestas en el tiempo y aumentar el número de boletas que recibirán los presidentes de las casillas son, entre otras, medidas que claramente no contribuyen a la certeza de los procesos electorales y que ponen en riesgo el sistema electoral"

Edmundo Jacobo, secretario Ejecutivo del INE (cargo que podría desaparecer con la reforma a las leyes secundarias propuesta por Morena) reconoció que el país atraviesa un momento de incertidumbre, pero aseguró que las autoridades electorales coordinan los esfuerzos institucionales para garantizar a la ciudadanía que su voluntad será respetada en las urnas.

Por eso las elecciones de 2023 que en el Estado de México y en Coahuila adquieren una importancia extraordinaria, porque no sólo está en juego el futuro de casi 20 millones de personas, ni el futuro de algunos partidos políticos que van por su permanencia en el ámbito político-electoral, sino el destino de las instituciones electorales y, como consecuencia, de la democracia en nuestro país.

Aun con el ambiente enrarecido por la reforma electoral, Lorenzo Córdova afirmóque el INE y los organismos electorales locales del Estado de México y de Coahuila garantizarán que las próximas elecciones cumplan con todo los estándares de calidad y certeza que han distinguido los comicios y que la ciudadanía pueda emitir su voto en libertad y que los sufragios seráncontados y respetados puntualmente. Que así sea por el bien de la democracia y la paz social en el país.

### Diario de México p. 2



novvel\_luis@yahoo.com.mx

#### **Alito**

El líder nacional del PRI Alejandro Moreno, en Puebla, dijo que la alianza es fuerte y van a ganar el Estado de México y Coahuila. Y aunque ahí no lo comentó, se sabe que finalmente aceptó que sea Alejandra del Moral la candidata, pues sabe que el tricolor se juega su carta más valiosa en la elección del 2023 en el Estado de México, porque el peso político y económico de esta entidad es indiscutible. "Los adversarios están preocupados porque saben que el PRI es fuerte, y que la coalición Va por México ganará en el 2023", es el anuncio velado de Alejandro Moreno de que ya hay acuerdos a favor de la izcallense.

Y en Morena, la senadora **Delfina Gómez**, quien por cierto es atacada duramente por bots en redes, tal y como se esperaba al paso de los días rumbo al 2023, estuvo en Tequixquiac en el informe del alcalde **Raúl Meneses**. Mucha gente se le acerca a la coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación para saludarla o hacerle peticiones para que las lleve al senado. **Delfina Gómez** siempre pide a la gente no hacer caso de las calumnias.

Vecinos de la Cuarta Sección de Lomas verdes, agradecieron a la presidenta municipal de Naucalpan Angélica Moya, que haya frenado las obras en los predios conocidos como "Los Triángulos". Que la panista Moya Marín trate de recuperarlos es algo muy importante, porque como va lo hemos comentado, son remanentes de vialidad de propiedad municipal. Los integrantes de la Asociación Alpes, que desde el año 2016 iniciaron acciones legales para recuperar El Triángulo de la Avenida Paseo Lomas Verdes, dijeron confiar en que la presidenta Angélica Moya logre recuperar los predios y demoler las construcciones con la ley en la mano, tal y como ella lo dijo. Y sí ha sido una lucha vecinal permanente, en donde el tráfico de influencias ha sido la constante, por eso la preocupación de los vecinos. que han sido escuchados por diputados como David Parra y Enrique Jacob, pero sobre todo por la alcaldesa, que suspendió obras y lucha

ya legalmente por recuperarlos.



#### El Twitter del capo

:::: En estos días se conocló que el capo Miguel Ángel Félix Gallardo, alias "El Jefe de Jefes", fundador del extinto cártel de Guadalajara, logró abrir su cuenta oficial en Twitter. La cuenta tiene más de mil 400 seguidores, si membargo, lo interesante es que él sigue so lo 48 cuentas, entre ellas varias de medios de



Miguel Felix Gallardo

D Se unidien noviembre de 2022 18 Siguiendo - 1,506 Seguidans

Cuenta de Félix Gallardo comunicación y políticos. Liama la atención que, en el caso de los políticos, el otrora capo tiene especial interés por los de Morena. Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal se encuentran en la lista de seguidos. También están Delfina Gómez,

Félix Salgado, Layda Sansores, y desde luego, el presidente Andrés Manuel López Obrador. Félix Gallardo también sigue la página oficial de Morena. El único político no morenista que es seguido por el narcotraficante es el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, que pertenece a Movimiento Ciuddano, ¿Será que Miguel Ángel Félix Gallardo, tiene alguna preferencia política?

#### UIF busca blindaje contra "guacamayas"

mm. Nos comentan que siguiendo el vielo refrán de "Cuando las barbas de tu vecino veas cortar, pon las tuyas a remolar", la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) alista una licitación para contratar la autenticación y control de acceso de sus sistemas, y que no vaya a ocurrir un hackeo, como el que sufrieron recientemente las secretarías de la Defensa Nacional, y de Comunicaciones (SICT). Nos hacen ver que, a rafz de la que los sistemas de la Sedena fueron vulnerados por el grupo internacional de hackers conocido como Guacamaya, varias dependencias federales han comenzado a reforzar sus protocolos de elberseguridad, algunos de ellos que habían sido afectados por recortes presupuestales.

#### Electoral, ¿para el otro año?

:::: Nos hacen ver que la reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador corre el riesgo de quedarse atorada hasta el próximo año. Desde hace tiempo, había quienes advertían que el Pían A del Ejecutivo había nacido muerto. Sin embargo, ahora el B está en riesgo de no ver la luz este año. Nos hacen ver que en el Senado ya advirtieron que no habrá fast track, por lo que deberá pasar por comisiones, y después volver a San Lázaro, pero en la cámara baja ya quedan dos sestones. ¿Les dará tiempo?

#### Sin voluntad en el Senado para discutir ley contra trata

.... A solo dos sesiones antes de que concluva el periodo ordinario, el Senado de la Repúbli ca intentará desahogar temas como nombramientos en el Poder Judicial y en el cuerpo diplomático, entre muchos otros pendientes que le quedan. Una de las reformas que no han podido ver la luz es la que tiene que ver con el combate a las bandas dedicadas al tráfico y trata de personas, que afecta a miles de muleres cada año. Nos recuerdan que hay una iniciativa que no ha tenido el trámite le gislativo correspondiente, cuya autoría es de la senadora Olga Sánchez Cordero. Este proyecto de ley propone sancionar hasta con 45 años de prisión a quien con engaños establezca una relación sentimental para explotar sexualmente a su pareja o a los descendientes de esta. La propuesta tiene el respaldo de senadores de Morena, el PRI y el PAN, pero, nos dicen, hace falta voluntad para concretaria en este periodo.



# Algunas predicciones para 2023

ada diciembre tengo un arrangue de arrogancia y me lanzó a hacer predicciones para el año venidero. A veces le atino, a veces me equivoco garrafalmente. El año pasado predije que los homicidios no disminuirían v tendríamos un quinto año consecutivo con más de 36.000 homicidios. Claramente fallé el tiro: hubo menos homicidios este año que lo anticipado hace doce meses. No muchos menos, pero ciertamente mi pronóstico no fue acertado.

A pesar del potencial de cometer pifias, me parece que es un ejercicio útil tratar de pronosticar sobre lo que viene en los próximos doce meses. Como mínimo, permite reflexionar sobre algunas tendencias de largo plazo, además de darle al público lector algunas métricas para juzgarme como analista.

Dicho lo anterior, va mi lista de predicciones:

1. La caída en el número de homicidios experimentada en 2022 no continuará el año que entra. En el primer trimestre, la caída porcentual contra los mismos meses de 2021 era de dos dígitos. En cambio, el último trimestre va a ser básicamente idéntico a lo registrado en los me-

ses finales del año pasado. Hay además un fuerte componente regional en la caída: en la primera mitad del año, hubo disminuciones importantes en algunas entidades federativas (Ciudad de México. Jalisco). En la mayoría de esos casos, el ritmo de descenso se ha estabilizado o revertido, mientras que la escalada continúa en otras (Zacatecas, Colima). En consecuencia, no parece haber mucho espacio para una reducción sostenida.

La incidencia de algunos delitos patrimoniales (robo a transeúnte, robo a casa habitación, etc.) probablemente se mantenga en niveles relativamente bajos, aunque con una ligera tendencia al alza. La pandemia produjo cambios perdurables en la vida económica y social del país. El trabajo remoto llegó para quedarseen muchos sectores. Lo mismo vale para el comercio en línea. Con ello, se alteró estructuralmente la matriz de oportunidades delictivas. Una parte de la actividad criminal se movió del espacio físico al internet. Esa transición continuará en 2023, pero en paralelo, se seguirá recuperando algo de la vida previa al Covid.

3. En 2023 la disputa por la expansión del poder y responsabilidades de las Fuerzas Armadas se jugará en los tribunales. Los amparos que han dificultado la incorporación de la Guardia Nacional a la Sedena se multiplicarán a lo largo del año, provocando retrasos y dificultades administrativas tanto para la corporación como para la Se-Asimismo, varios dena. asuntos relacionados con el proceso de militarización finalmente serán atendidos por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Eso podría arrojar al limbo la apuesta militar hecha por la actual administración.

4. La relación con Estados Unidos en materia de seguridad probablemente entre en una espiral de deterioro. El año va a arrancar con el juicio a Genaro García Luna y allí en el banquillo no va a estar solo el exsecretario de seguridad pública, sino toda la relación de seguridad entre México y Estados Unidos. Ese escrutinio puede detonar otras investigaciones y dificultar algunas formas de cooperación. Asimismo, es probable que haya más presión estadounidense para que México detenga el tráfico de fentanilo. En ese entorno, el calendario sucesorio en México posiblemente obligue a un cambio de canciller hacia mediados de 2023. No estoy seguro de que haya alguien más en el entorno del presidente López Obrador que pueda sortear sin mayor conflicto en el cambio en el tono de la relación con los vecinos.

Esas son mis predicciones para 2023. Las revisamos cuando vaya concluyendo el año. ●

ale|androhope@outlook.com Twitter: @ahope7l

La relación con Estados Unidos en materia de seguridad probablemente entre en una espiral de deterioro.



# El futuro político de Ricardo Monreal

I futuro político de Ricardo Monreal comienza a definirse esta semana, con el rechazo o congelamiento del liamado Plan B del presidente Andrés Manuel López Obrador para la reforma electoral.

Si bien el coordinador de Morena en el Senado ya dijo que van a "corregir" los errores que traía la minuta y la devolverán a la Cámara de Diputados, sigue teniendo la presión del Ejecutivo para que se discuta a la brevedad, este lunes, y pase el martes al pleno para que sea votada.

Los cabildeos con el presidente de la Jucopo se intensificaron durante el fin de semana; de aprobarse la iniciativa de reformas legales que llegó de la Cámara de Diputados, Monreal podría poner en riesgo la oferta que le han desitizado los alcaldes de oposición en la capital, para impulsario como candidato de la alianza Va por México para la Jefatura de Goblerno de la CDMX.

Tampoco es que la propuesta sea del todo atractiva para el senador, cuyas aspiraciones apuntan a una posición todavía más alta: a la Presidencia de la República. No obstante, en la alianza se tiene ciaro que el único perfil morenista al que extenderían una invitación para su máxima candidatura se encuentra hoy en día en la Cancillería. En este escenario, Ricardo Monreal deshoja la margarita, convencido de que la red de alianzas que ha tejido a largo de los años le otorga importantes ventajas en cualquier tipo negociación; "él solo es casi un partido político", dicen sus colaboradores, y también algunos detractores, en referencia al poder que ha acumulado.

Pero también el zacatecano está consciente, o por lo
menos debería estarlo, de
que camina sobre un terreno lieno de minas, muchas
de las cuales él mismo ha
sembrado por sus debilidades propias como político.
La alcaldesa de la Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, no esel
único perfil que, bajo su propio riesgo, Monreal ha decidido impulsar.

Sobre él pesan las acciones también de Bennelly Jocabeth Hernández Ruedas, actual diputada de Morena. Habiamos de un perfil que surgió de los concursos de belleza en su natal Zacatecas y que ha acompañado al senador en sus distintas posiciones, por ejemplo, fue directora de Desarrollo Social de la delegación Quauhtémoc y directora de Servicios Administrativos en el Senado.

Benelly Hernández saltó a la fama en Julio de 2015, cuando fue detenida por elementos de la Policía Federal en el Aeropuerto Internacional de Tapachula. Pretendía tomar un vuelo privado rumbo al aeropuerto de Toluca con un millón de pesos en efectivo.

También dentro del grupo de perfiles impulsados por Monreal está Verónica Hernández López de Lara, actual titular de la Secretaría de Administración del gobierno de David Monreal en Zacatecas, encargada de adjudicar los contratos más onerosos en el sector público estatal.

Ala exdiputada local en Zacatecas Monreal le consiguió un puesto en la Auditoría Superior de la Federación, con la ayuda de David Colmenares. En ese órgano se desempeñó hasta septiembre de 2021 como directora para América Latina y el Caríbe.

Así que las fortalezas de Ricardo Monreal son tan grandes como sus vulnerabilidades y su futuro es confuso: entre la tentación de usar su capital político para obstaculizar los objetivos de la Cuarta Transformación o alinearse a los deseos de su todavía líder moral.

#### Posdata

El relevo en la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sigue siendo una incógnita. La apuesta del saliente presidente Arturo Zaldívar es Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y la del presidente López Obrador es Yasmín Esquivel, apoyada a su vez por el exconse-Jero Jurídico, Julio Scherer. El problema con el primero es su cercanía con viejos politicos del PRI y el PAN, mientras que para Esquivel su cercanía a AMLO, Interesante será ver el sentido de los votos de los otros ministros propuestos por el presidente: Margarita Ríos Parjat, Juan Luis González Alcántara y Loretta Ortiz. •

@MarioMal

Sus fortalezas son tan grandes como sus vulnerabilidades y su futuro es confuso: entre la tentación de usar su capital político para obstacultzar los objetivos de la 4T o alinearse a los deseos de su todavía líder moral.



# Los debates en Morena: un acierto

1 proceso de sucesión adelantada de Morena ha dejado pocas cosas positivas. En muchos sentidos ha sido una regresión a tiempos que parecían superados en la política mexicana. El espectáculo de los tres candidatos tratando de estimular el afecto presidencial mediante una suerte de concurso de genuflexión cotidiana, recuerda a los tiempos del priismo más curst. En muchos momentos, incluso los supera. Algunos suspirantes priistas preferían buscar el favor presidencial en privado, guizá ruborizados ante la necesaria indignidad que implica aplaudirle al lefe todos los días, a toda hora. Las cosas son distintas ahora. Desde el festejo de cumpleaños hasta la participación en la marcha, se hace todo lo que indique el señor presidente sin jamás pretender ni el pétalo del desacuerdo. Los priistas más desvergonzados estarían orgullosos.

Pero el proceso ha dejado al menos un Indicio claramente positivo.

La iniciativa de realizar debates es un paso adelante necesario para los partidos políticos en México (no solo para el partido oficial) y sería una muestra de vigor de la democracia mexicana en un momento en el que el ánimo de intercambiar ideas frente a los grandes públicos parece estar perdiendo vigencia, en gran medida por la descalificación sistemática que de ella hacen políticos autoritarios.

En Estados Unidos, por ejemplo, el Partido Republicano ha decidido rechazar de una vez los debates que organizará la comisión independiente, encargada de esa tarea desde hace décadas. Aunque la comisión ha hecho un trabajo ejemplar al cuidar la imparcialidad y sustancia de los encuentros, el comité nacional del partido republicano optó por atender los berrinches de Donald Trump para descalificar, de manera tajante, los debates que organice la comisión en el siguiente ciclo electoral. SI se cancelan, será una pérdida grave y ominosa para la democracia de Estados Unidos.

Por eso, entre otras razones, es tan positivo que los precandidatos de Morena aparentemente pretendan participar en una serie de debates antes de definir cuál de ellos representará al partido en 2024.

Ahora, hay de debates a debates.

SI los candidatos preten-

den dedicar horas a celebrar la infalibilidad presidencial, el ejercicio será una pérdida de tiempo. Nadie supone que los candidatos de Morena critiquen abiertamente lo que se ha hecho en el periodo lopezobradorista, pero algún contraste tiene que existir, no solo entre ellos, sino en lo que se ha realizado hasta ahora en el sexenio, sobre todo en el área de responsabilidad de cada uno de los candidatos.

Por ejemplo, valdría la pena revisar las concesiones en materia migratoria, la estrategia de seguridad en el país o el manejo de la pandemia en la ciudad de México.

Para esto, los candidatos de Morena necesitan escoger inteligentemente a los moderadores de sus encuentros. De nuevo: aunque sería ideal, nadie espera que el partido oficial elija, para sus debates, de elecciones primarias, a periodistas críticos del gobierno.

Pero elegir a periodistas a modo sería una mala decisión.

Los candidatos y la democracia del partido y del país se verían fortalecidos con la presencia de moderadores que hicieran de estos encuentros algo realmente sustancioso, como ocurre con los debates para elecciones primarias de los partidos republicano y demócrata en Estados Unidos.

Ojalá tomen las decisiones correctas. En esto Morena podría establecer un parteaguas muy positivo. Aunque también podría organizar una pantomima que sea más bien reveladora de una inclinación caudillista y regresiva.

Ya veremos •

@LeonKrauze

Morena podría establecer un parteaguas, aunque tamblén podría organizar una pantomima.



## Perfilan que Zepeda vuelva a competir por el Edomex

:::: Nos dicen que en estos días Movimiento Ciudadano definirá al que será su candidato a la gubernatura del Estado de México, y todo apunta a que el elegido sería el actual senador Juan Zepeda. Nos comentan que el también



Juan Zepeda Hernández

dirigente mexiquense emecista se ha encargado en los últimos meses de crear la Infraestructura partidista para el proceso electoral del próximo año, pues antes era casi Inexistente en la tierra que actualmente gobierna el priista Alfredo del Mazo. Nos aseguran que es casi un hecho que el también exalcalde de Ciudad Neza com-

petirá por segunda ocasión consecutiva para ocupar el máximo cargo en la entidad, aunque en los comicios anteriores lo hizo por el PRD. En los próximos días se hará oficial el nombramiento, nos revelan.

## ¿Y la aprobación del presupuesto en el Congreso de la CDMX?

:::: Le contamos que según lo establecido y acordado por los diputados locales esta misma semana, el 15 de diciembre debe quedar aprobado el paquete económico de la Ciudad



Christian Von Roehrich

de México. Sin embargo, la orden de aprehensión girada contra el líder de la Junta de Coordinación Política del Congreso de la CDMX y coordinador de los diputados del PAN, Christian Von Roehrich, sacudió también al Poder Legislativo y hasta ayer reinaba la Incertidumbre sobre la postura que asumirán los panis-

tas en torno al presupuesto. Mientras ellos dicen que actuarán con responsabilidad, otros especulan que como forma de protesta no acudirán. Lo sabremos en las próximas horas.

## Abren paso a la regularización en predio La Angostura

\*\*\*\*\* Nos platican que en el predio La Angostura, muy conocido en la alcaldía Álvaro Obregón por su lideresa Rosa María Ayala, quien fue detenida hace unos días, se están moviendo las cosas pues ahora, con la intervención



Martí Batres Guadarrama

del Gobierno de la Ciudad de México se buscará regularizar los terrenos que están pendientes desde 2010, a través de un decreto expropiatorio. Nos cuentan desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, que les ayuda mucho que no esté doña Rosa María. De hecho, sostienen, las demandas las está atendiendo directamente

el secretario de Goblemo, **Martí Batres**, para que los titulares de lotes y viviendas procedan con el trámite. Este predio siempre ha estado en el ojo del huracán en aquella zona del poniente de la Ciudad.



# Navidad: pan para el pueblo o una piñata del "superdiputado"

:::: Ya se siente la Navidad y a quien le salió todo el espíritu festivo, nos platican, fue al diputado local de Baja California, Ramón Vázquez Valadez (Morena), pues puso en



"Ramón Vázguez"

práctica no sólo el "dar y compartir", sino también aquella frase que reza "si no me echo porras yo, ¿entonces quién?". Esto, nos explican, debido a que este fin de semana decidió regalar piñatas en las comunidades de su Distrito 12, y aunque las mismas se entregaron so pretexto de las posadas que vienen —Ignorando todas

las necesidades básicas de la población no cubiertas—, llamó la atención que don Ramón mandó a elaborarias con su figura... pero vestido de superhéroe y hasta presumió su acción con fotos de la entrega de las mismas, a las que acudió una botarga del "superdiputado", también diseñada con su rostro. ¡Vaya prioridades y vanidades de la clase política!

# La justicia que quieren olvidar

:::: Todo parece Indicar, nos aseguran, que en el caso de la joven Ariadna Fernanda, el Congreso de Morelos se ajustó al lema político que dicta: "si quieres solucionar un problema, nombra a un responsable; si quieres que el problema perdure, nombra una comisión", pues hace más de 15 días los diputados prometieron que la comisión especial, formada para esclarecer la muerte de la joven, rendiría un informe sobre los avances... pero nada ha sucedido. En este contexto, nos comparten que la actitud de los diputados tuvo el objetivo de sacudir la presión que se cierne sobre un amigo de varios legisladores, el fiscal Uriel Carmona Gándara, por una autopsia practicada al cuerpo de la joven, cuyo resultado fue muerte por congestión alcohólica, que ya fue puesta en duda por todos lados. Al final, nos dicen, tal parece que la estrategia morelense funcionó y al final, como siempre, la justicia se quedó a medias. ¡Lástima de clase política!

# Una visita entre desplantes

:::: Nos cuentan que quien fue a alborotar el gallinero en Cludad Juárez, Chihuahua, fue el diputado federal Gerardo Fernández Noroña (PT), quien protagonizó una "asamblea informativa" que realizó en el Centro Histórico de esa frontera. Lo que llamó la atención, nos detallan, es que la asamblea se convirtió en un acto de proselitismo que tenía como fin atraer personas que quisieran affliarse al PT; sin embargo, aun y con gorras y banderas en colores rojo y amarillo de regalo, no se logró mucha convocatoria. Al final, nos dicen, pese al desplante ciudadano, pero arropado por algunos morenistas, don Gerardo dio un discurso en el que señaló que el pueblo es quien decidirá el destino de México, donde hay problemas como el racismo y clasismo que se deben combatir. Se nota que ya vienen las elecciones.

#### MAURICIO MERINO

# La reforma de la locura

1 libro más conocido y celebrado de John F. Kennedy se titula Profiles in Courage (historias de pundonor, traduciría yo). Lo escribió cuando era senador por Massachusetts para recordar ocho momentos en la historia del Senado de su país, en los que algunos legisladores decidieron contradecira sus partidos — v aún romper con ellos- en defensa de sus principios y sus convicciones personales. No lo hicieron como resultado de un cálculo para ganar espacios de poder o más popularidad, sino incluso a sabiendas de los costos políticos que pagarían; y, aún así, optaron por la integridad y la congruencia.

La historia mexicana ha colocado a las y los senadores de Morena en una situación igualmente excepcional: esta semana decidirán si respaldan la reforma electoral que les ordena el presidente o si la detienen, cuando todavía es posible. A estas alturas, ya no cabe duda alguna de que en esa decisión se juega el destino del país: si pasa, el bodoque que saldrá de ahí no podrá organizar elecciones confiables en la siguiente ronda sucesoria y sobrevendrá el conflicto que prepara el presidente —con premeditación, alevosía y ventaja— para prevalecer. Cada uno lo frasea según su conveniencia, pero no hay nadie medianamente informado que no anticipe el ominoso desenlace que traerá la destrucción del INE, en las vísperas del proceso electoral presidencial.

Ensuprefacio a "La marcha de la locura" —otro libro que no tiene desperdicio —, Barbara M. Tuchman afirma que "en cuestiones de gobierno la humanidad ha mostrado peor desempeño que casi en cualquier otra actividad humana. (...) ¿Por qué quienes ocupan altos puestos actúan, tan a menudo, en contra de los dictados de la razón y del autointe rés ilustrado? ¿Por qué tan a menudo parece no funcionar el proceso mental inteligente?". A pe-

sar de tener toda la información, la experiencia y los medios suficientes para advertir las consecuencias negativas que traerán sus decisiones, los gobernantes optan con frecuencia por la locura: dicen que no pasará lo que resulta obvio, aseguran que conjurarán los males que el más elemental sentido común advierte y confían mucho más en su poder que en la lógica más simple. Y las secuelas son devastadoras.

Quienes han venido respaldando la reforma de López Obrador saben que el propósito es disminuir las capacidades de organización del INE, restarle presupuesto y personal en áreas neurálgicas de administración, eliminar la estructura profesional que hace posibles las elecciones en todos los distritos, limitar sus capacidades de sancionar los abusos de partidos y de candidatos, anular el programa de resultados electorales preliminares y minar al Tribunal Electoral. Nada de esa reforma está fraseado en positivo y no hay una sola línea que aspire a consolidar el sistema electoral, Es, literalmente, una reforma odiosa contra el INE: "En mas de 30 anos de existencia -se atreven a decir, de esLos gobernantes optan con frecuencia por la locura: dicen que no pasará lo que resulta obvio.

paldas a la historia y la evidencia—, en vez de garantizar elecciones libres, confiables, democraticas, autenticas, ha convertido a una elite academica en garante de abusos en el uso de gasto publico y complice protectora de conductas electorales fraudulentas e ilegales, lo que ha retrasado el transito político de Mexico hacia la democracia".

Algunos senadores y senadoras de Morena ya han anticipado su obediencia ciega a la nueva verdad histórica, redactada desde el Palacio. Queda en vilo el grupo que encabeza Ricardo Monreal: el desechado y vilipendiado precandidato a la Presidencia de ese partido, quien se jugará todo su destino y toda su trayectoria en una sola decisión que afectará, en cualquier sentido, la historia mexicana. No valdrán discursos ni aclaraciones posteriores: Monreal decidirá si pasa o no, la reforma de la locura.

Investigador de la Universidad de Guadalajara

## MARGARITA ZAVALA

# Del plan B y la claudicación del Congreso

odos sabíamos que sería rechazada la Reforma Electoral Constitucional presentada por López Obrador y aproplada por Morena. El objetivo era desaparecer al INE, debilitar al congreso y asegurar unas elecciones de Estado para el 2024. La marcha ctudadana del 13N dio certeza a los legisladores que tenemos el honor de ser oposición en tiempos recios de autoritarismo. El debate fue rápido, los diputados oficialistas de Morena insultaron todo lo que pudieron y, al final, no tuvieron la mayoría calificada para reformar la Constitución por lo que su reforma fue rechazada.

La venganza estaba avisada: presentarían un plan B. El famoso plan B era una promesa de fraude a la Constitución, y la promesa fue cumplida por los oficialistas de Morena. Se trata de un fraude a la Constitución y a las leyes.

Fue la noche del martes a mlércoles cuando llegó la Iniciativa. La diputada que presentó la reforma no sabía el contenido. Leía un discurso, entregaba 400 hojas y ni siquiera tenía claro cuáles eran las leyes a reformar. Presentamos mociones suspensivas y nada les importó. Obviamente toda la oposición votó en contra.

La claudicación de la Cámara de Diputados, la anulación de todo un poder, el autogolpe de Estado por parte de Morena. Si, fue muy frustrante. Ahora le toca al Senado de la República, que está llamado constitucionalmente a ser un contrapeso y a ser una verdadera cámara revisora. El Senado encontrará, entre otras cosas, lo sleulente-

 a) Morena suspendió todos los trámites del proceso legislativo; ni siquiera hubo un día para leer y revisar la propuesta. La Suprema Corte ya ha declarado estas prácticas como inconstitucionales.

b) El apartado G del artículo 72 Constitucional dice: "Todo proyecto de ley o decreto que fuere desechado en la cámara de su origen, no podrá volver a presentarse en las sesiones del año". Es decir, como ya se había rechazado la reforma constitucional, el contenido correspondiente de la iniciativa de ley no se podía discutir este año. Por lo tanto, hay un fraude a la Constitución. c) El plan B, además de inconstitucional, es inoportuno porque afecta la estructura de los órganos encargados de las elecciones de 2024 y claramente no quieren que cumplan su papel. La iniciativa busca amuiar orgánicamente al INE para que no pueda cumplir con sus obligaciones y es un claro aviso de que habrá una impugnaciónelectoral si noson ellos los que ganan las elecciones.

En resumidas cuentas, asistimos a la indignidad del Congreso, a la humillación voluntaria, a un autogolpe de Estado por parte de los diputados oficialistas que no dieron a respetar ni la Constitución, ni los procesos ni su investidura. Deberíamos todos hacer un esfuerzo en la Cámara de Diputados para que esto no vuelva a pasar. Ya están habiando los ciudadanos y la mirada estará puesta en el Senado de la República. VIRGEN DE GUADALUPE: Las

Leyes de Reforma publicadas por Benito Juárez establecen el 12 de diciembre como día festivo. Las peregrinaciones han llegado desde muy lejos para recordarnos que somos un pueblo que vive una espiritualidad particular. Acompañar con fe la hermosa historia de la presencia de la Guadalupana nos da razones maravillosas para amar más a México y a nuestro pueblo. Sin embargo, independientemente de la religión que se tenga o no se profese ninguna, La Guadalupana es un simbolo de Identidad, es un hermoso elemento aglutinador de nuestro país y de nuestro pueblo que había de encuentro, de diálogo y de unidad... que tanto nos falta. ●

Diputada federal

#### RICARDO MONREAL ÁVILA

#### Lareforma

osé Agustín cuenta que, en los comicios de 1940, en los que Manuel Ávila Cama-cho fue electo presidente de México para suceder a Lázaro Cárdenas en el cargo, este pudo acudir a votar una vez que los opositores almazanistas que custodiaban su casilia fueron asesinados, y eliminada la sangre que se derra-mó en el piso. Ya en la casilia, el general co-

mentó: "¡Qué limpia está la calle!". La anterior es una crónica incluida en la trilogía del autor guerrerense, pero, en realidad, acciones como esa han sido profusamente re gistradas y relatadas. Cada versión cambia, de acuerdo con el enfoque que se le Imprima, pero en el fondo la lección es una: en México, hasta hace muy poco tiempo, las balas y la violencia eran los factores más frecuentes que inhibían la democracia.

Lo clerto es que ese pasado tan reciente de-muestra que la vida democrática en México ha madurado durante las últimas décadas, pero su consolidación regulere aún de cambios que puedan dotar de mejores mecanismos a las ins-tituciones encargadas de resguardaria, a fin de superar los retos y amenazas aún latentes.

En este contexto del proceso de mejoramien-to de la democracia debemos entender la dis-cusión en torno a la reforma electoral aprobada por la Cámara de Diputados, la cual contiene modificaciones aceptables y otras, polémicas o inconstitucionales, que merecen el mayor grado de análisis.

Los cambios previstos y los que serán incorporados se deben tejer de manera fina y cuidadosa, encontrando un punto de equilibrio que res pete la autonomía del INE

Los cambios previstos en la reforma y los que serán incorporados se deben tejer de manera fina y culdadosa, encontrando un punto de equilibrio que solvente las deficiencias demo-cráticas y respete la autonomía del INE. Entre los avances que plantea la iniciativa de

reforma se encuentran la inclusión decisiva de las minorías en las fórmulas de representación; el voto electrónico que, por fin, tendría cabida para una auténtica modernización de la vida electoral de México; la prohibición de recursos públicos o privados que, de manera indebida e

punicos o privacios que, de manera indesida e llegal, utilizan políticos y gobernantes. Estos y otros avances se pueden valorar en el proceso legislativo, sin desapercibir normas ju-ridicas propuestas que resulten contradicto-rias, o visos de inconstitucionalidad que deben ser analizados con objetividad, velando por la obsernancia, al Corra Memo. observancia a la Carta Magna.

Está también la composición del Servicio Profesional del INE, que reduce tanto el núme-ro de personal especializado como la capacidad técnica y logistica de la Institución. La reforma no debe propiciar que se desaproveche la ca-pacidad profesional y humana que México alcanzó en 30 años. De manera muy enfática, y con responsabilidad, tenemos que garantizar que el INE ofrezca los mejores servicios y bienes públicos tan valorados por nuestra sociedad.

No hay que pasar por alto que la Iniciativa In-cluye otras disposiciones que podrían poner en riesgo el desarrollo del proceso electoral, ni tampoco cancelar facultades del órgano electoral pa-ra emitir normas y criterios, lo cual es consus-tancial a su labor y autonomía constitucional.

También hay que evitar que algunos cambios de último minuto, originalmente no enviados por el presidente de la República, se alejen de los principios constitucionales. El voto ciudadano plasmado en la boleta debe ser el único criterio de permanencia en el sistema electoral. Asimismo, el Legislativo debe cuidar los derechos la-

borales de las y los trabajadores del Instituto. Los pros y contras de la Iniciativa, por su Importancia y valor en la vida pública de México, deben seranalizados. Su debate, modificacionesy po-sible aprobación requieren un estudio objetivo y rigor constitucional; un enfoque que permita avanzar y consolidar la democracia en nuestro país.

Portodo esto, debemos blindar la iniciativa de reforma, respetando escrupulosamente el proce-so legislativo; cuidando su constitucionalidad y soldando su legalidad, sin arriesgar la profesio-nalización de los órganos técnicos encargados de organizar las elecciones para renovar poderes, y ejercer a plenitud riuestra democracia. 

Coordinador de Moreng en el Senado.

## LEONARDO CURZIO

# Tocar de oído

ada vez lo disimulan peor, o no lo disimulan en absoluto. El ánimo de conservar el poder y consumar los ajustes de cuentas los distrae de los temas más importantes. El gobierno se ha convertido en una especie de orquesta que toca de oído. La semana pasada tuvimos dos demostraciones devastadoras de esta improvisación permanente, una en política interna y la otra en política exterior. En ambos casos el patrón de comportamiento es el mismo: lanzar carrocería, avasallar discursivamente, amenazar con sabrá Dios cuántos dragones que conspiran contra el gobierno legítimo y después lanzar un petardo.

El Plan "C" en materia electoral habla de un Legislativo que se ha plegado hasta la ignominia al Ejecutivo. Aprueba sin leer y si se pone creativo con aportaciones de "duendes" que los corrigen sin pudor desde el Ejecutivo. Regaño que aceptan estoicos: aquí se puede equivocar todo el mundo menos el Ejecutivo, aunque visiblemente sea presa de un desparpajo administrativo inquietante.

La reforma electoral podrá llegar al plan "R", de todas maneras seguirá sin convencer a quienes no están ya predeterminados a decir que sí a todo lo que diga el presidente. En la última reunión que tuvo con la cúpula empresarial, al jefe del Estado le hicieron ver que no era ni el tiempo ni el momento para generar incertidumbre política con una reforma que sólo busca proteger a sus corcholatas y cerrar la profunda inconsistencia de sus tesis. Los que hace dieciséis años gritaban ¡cállate chachalaca! ahora abogan de una manera desparramada por la Tuvimos dos demostraciones devastadoras de esta improvisación, una en política interna y la otra en exterior.

libertad de expresión de la jefa de Gobierno y del presidente metido en el proceso electoral. ¡Quien los ha visto y quien los ve!

En política exterior la productividad personal del presidente por defender a sus amigos lo ha hecho hacer algunos desfiguros. Lo recordamos callando ante las infamias de Trump y su acoso al Capitolio. Su silencio revelador para denunciar los abusos de dictadores latinoamericanos y la escasa pericia mostrada en defender a un presidente inepto y golpista como Pedro Castillo. Un presidente que había cometido todos los errores y en el último momen-

to cometió el peor de todos: convertirse en un traidor a la democracia. El argumento presidencial es que al pobre lo orillaron a violar la Constitución y por tanto podría merecer la condición de refugiado cuando lo que hizo es un acto golpista. Pero como al presidente le cae bien, decidió comprometer al Estado y la credibilidad de la política latinoamericana con una grosera manipulación de los principios constitucionales. En vez de concertar y valorar todas las opciones, el presidente tocó de oído el vals peruano que bien puede ser en este caso "Sombras".

Aunque tenga un porcentaje amplio del público que aplaude cualquier acorde desafinado, esto no quiere decir que sea música de calidad. Así vamos de tumbo en tumbo, de ocurrencia en ocurrencia, de plan en plan. Este es un gobierno que no habla ni con sus integrantes para coordinar su postura y canta como Dios le da entender.

Analista. @leonardocurzio